
В России растет волна 
автотуризма: путешествия 
на автомобиле на 30—40% 
дешевле, чем на само-
лете или поезде

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин впервые выступил с отчетом о работе 
правительства перед депутатами Госдумы

Премьера премьера

Ольга Бухарова, 
Марина Трубилина

И
юльское повышение та-
рифов на жилищно-ком-
мунальные услуги всегда 

вызывает много вопросов. Для 
ответов на них «РГ» пригласила 
на «Деловой завтрак» исполни-
тельного директора НП «ЖКХ-
Контроль» Светлану Разворот-
неву и начальника Управления 
регулирования в сфере ЖКХ Фе-
деральной антимонопольной 
службы Алексея Матюхина.

Два сотрудника «РГ», живу-
щие в Москве, обнаружили, 
что у них плата за ЖКУ выро-
сла в июле на 20%. У других 
коллег подорожание не такое 
сильное. Декларируемый рост 
— около 4%. Почему это выли-
лось в разные суммы в пла-
тежках?

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Госрегулирова-
нию подлежат исключительно 
тарифы на коммунальные ре-
сурсы. Тарифы на жилищные 
услуги и взнос на капремонт — 
это уровень субъектов, на феде-
ральном уровне ограничений 
на них нет. Что касается роста 
платы за коммунальные услуги, 
то правительством для каждого 
региона установлен предель-
ный индекс, который в среднем 

по субъекту должен соблюдать-
ся. Наш предварительный мо-
ниторинг показал, что превы-
шения предельных уровней не 
наблюдается.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Реальное 
повышение в Москве составило 
чуть более 3%. Но в период пан-
демии Москва отменяла сбор 
взносов за капитальный ре-
монт, в июле эта плата верну-
лась. Еще одна составляющая — 

плата за жилищные услуги, то, 
что берет управляющая компа-
ния. Понятно, что собственники 
должны решать, что сколько 
стоит, граждан минимум за 30 
дней должны предупреждать, 
что повышаются тарифы на жи-
лищные услуги. Но по факту ча-
сто для нас это оказывается от-
крытием. Наконец, это может 
быть связано с ростом объемов 
потребления электроэнергии, 
воды — люди сидели дома. Или 
они забыли сдать показания 
приборов учета. 

Как понять, укладывается ли 
рост платежей в рамки пре-
дельного среднего индекса по 
региону? Куда жаловаться?  

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Есть ГИС 
ЖКХ, где размещается офици-
альная информация о 
стоимости того или 
иного ресурса.

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Мишус-
тин впервые предста-
вил в Госдуме ежегод-
ный отчет об итогах 
работы правительст-
ва. Главной темой ста-
ла борьба с последст-
виями пандемии. Ка-

бинет министров работал на 
опережение,  наши действия 
были продуманными, а основ-
ные принятые решения — своев-
ременными и правильными, за-
явил он. Результат — Россия 
справляется с коронавирусной 
инфекцией лучше многих стран. 
Сейчас важно перезапустить 
экономический рост и работать 
на достижение обновленных на-
циональных целей, подчеркнул 
премьер. Конечной целью он на-
звал «повышение качества жиз-
ни каждого человека в стране».

Обязанность правительства — 
представлять нижней палате 
парламента ежегодные доклады 
о результатах своей работы — 
определена Конституцией стра-
ны, что премьер-министры более 
десяти лет и делали в апреле. Из-
начально планировалось, что 
Михаил Мишустин тоже будет 
следовать заведенному порядку, 
но все карты смешал коронави-
рус. Из-за неблагоприятной эпи-
демиологической обстановки, 
когда практически вся страна 
ушла на самоизоляцию и удален-
ную работу, правительство и за-
конодатели договорились встре-
титься при менее угрожающих 
здоровью и жизни условиях. Мо-
мент пришелся на полгода рабо-
ты нового состава кабмина — ука-
зы о его структуре, назначении 
вице-премьеров и министров 
президент подписал 21 января.

В эти шесть месяцев умести-
лись самая острая и активная 
фаза борьбы с коронавирусной 
инфекцией, подготовка общена-
ционального плана действий по 
восстановлению и развитию 
экономики, обновленные наци-
ональные цели развития с гори-
зонтом до 2030 года, начало 
бюджетного процесса. Чтобы 
рассказать обо всем и ответить 
на вопросы депутатов, Михаилу 
Мишустину потребовалось по-
чти два с половиной часа. Вместе 
с выступлениями лидеров дум-
ских фракций отчет растянулся 
на три с половиной. Депутаты в 
целом положительно оценили 
первые полгода деятельности 
правительства под руководст-
вом Михаила Мишустина, дали 
некоторые наставления на буду-
щее и вчера же завершили весен-
нюю сессию.

Пять базовых ценностей 
кабмина

Ключевые задачи новый ка-
бинет министров вынес из тези-
сов январского Послания прези-
дента. «На их основе мы сформу-
лировали главную цель прави-
тельства. Это повышение каче-
ства жизни каждого человека в 
стране за счет роста экономики 
и развития социальной сферы, а 
значит — достижения нацио-
нальных целей, которые поста-
вил президент», — заявил пре-
мьер-министр.

Он назвал пять базовых цен-
ностей правительства — это по-
строение всех сервисов государ-
ства вокруг потребностей лю-
дей, открытый диалог на основе 
взаимного уважения и доверия, 
этичное поведение, работа ко-

мандой, невзирая на ведомст-
венные границы, а также значи-
мость результата перед фор-
мальными процедурами и ре-
гламентами.

Начинать с чистого листа не 
пришлось, заметил Мишустин. 
Он поблагодарил предыдущий 
состав правительства, создав-
ший солидный резерв: «Именно 
это обеспечило стране макроэ-
кономическую и бюджетную 
стабильность».

Фундаментом для потенци-
ального развития на начало года 
были почти восемь триллионов 
рублей в Фонде национального 
благосостояния, минимальные 
показатели инфляции и безра-
ботицы, низкий уровень госдол-
га в 12,3 процента ВВП, вырос-
шие до 554 миллиардов долла-
ров золотовалютные резервы.

— Все это создавало хорошие 
предпосылки для рывка. Однако 
в начале года мы столкнулись с 
мощнейшим вызовом — новой 
коронавирусной инфекцией, — 
напомнил премьер резкий пово-
рот событий.

Вызов вируса: защитить 
людей и выиграть время

Если для большинства росси-
ян реальность угрозы COVID-19 
стала очевидна только в сере-
дине марта, то власти начали 

действовать моментально, ког-
да в стране не было еще ни одно-
го случая заражения. «Все наши 
решения были подчинены одно-
му — спасению жизни людей», — 
подчеркнул премьер.

Уже 30 января в России огра-
ничили воздушное сообщение с 
Китаем, а на следующий день 
остановили пассажирское же-
лезнодорожное сообщение на 
этом направлении. «Россия, — 
отметил Мишустин, — сделала 
это едва ли не первой в мире, 
чтобы защитить наших людей и 
выиграть время на подготовку 
системы здравоохранения к 
приему заболевших».

Незамедлительно начался 
аудит системы здравоохране-
ния на готовность массово при-
нимать больных. По стране раз-

вернули 184 тысячи инфекци-
онных коек, дополнительно 170 
миллиардов рублей было на-
правлено на закупку медобору-
дования. Медицинскому персо-
налу и иным работникам, помо-
гавшим больным коронавиру-
сом, начались дополнительные 
выплаты. 

«Все эти меры помогли спа-
сти тысячи человеческих жиз-
ней. Оглядываясь назад, уверен, 
что основные принятые реше-
ния были своевременными и 
правильными», — заявил Миха-
ил Мишустин. «Теперь можно 
уверенно сказать:  Россия 
справляется с коронавирусной 
инфекцией лучше многих 
стран», — подчеркнул он. 

В мире выявлено более 14,5 
миллиона случаев, умерли свы-
ше 600 тысяч человек. В нашей 
стране заболели 790 тысяч че-
ловек, почти 12,5 тысячи спа-
сти не удалось. «Каждая из этих 
смертей — трагедия, — сказал 
глава кабмина. — Я глубоко со-
болезную родным и близким 
каждого человека, который стал 
жертвой новой страшной ин-
фекции». Пандемия показала, 
что российское здравоохране-
ние способно мобилизоваться 
перед серьезной угро-
зой, но остаются про-
блемные места.

ЖКХ Почему у многих жителей соседних домов квартплата за июль 
выросла совершенно по-разному 

Запутались в показаниях

ОТДЫХ

А К Ц Е Н Т

Проверить, правильно ли вам повысили 
квартплату, можно с помощью 
калькулятора коммунальных 
платежей на сайте ФАС

Новые тенденции 
на рынке труда в России 

и Беларуси / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 50,4365
Азербайджанский манат 41,6646
Армянский драм** 14,6015
Белорусский рубль 29,7030
Болгарский лев 41,6793
Бразильский реал 13,6902

Венгерский форинт** 23,2481
Вон Республики Корея*** 59,0960
Гонконгский доллар* 91,3265
Датская крона 10,9530
Доллар США 70,7881
Евро 81,5904

Индийская рупия** 94,6859
Казахстанский тенге** 17,1553
Канадский доллар 52,5329
Киргизский сом** 91,2609
Китайский юань 10,1055
Молдавский лей* 41,7752

Новый туркменский манат 20,2541
Норвежская крона* 77,3057
Польский злотый 18,3555
Румынский лей 16,8407
СДР  98,4330
Сингапурский доллар 51,0626

Таджикский сомони* 68,7263
Турецкая лира 10,3328
Узбекский сум**** 69,3295
Украинская гривна* 25,4794
Фунт стерлингов 89,5611
Чешская крона* 30,8620

Шведская крона* 79,5024
Швейцарский франк 75,8309
Южноафриканский рэнд* 42,9235
Японская иена** 66,1788

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.07.20

Сенаторы предложили 
ограничить 
несовершеннолетних 
в получении 
займов

Старшеклассники 
смогут зарегистрироваться 
в качестве самозанятых 
граждан и получить 
налоговый вычет

«Краснодар» 
отстоял «бронзу» 
в последнем туре РПЛ 
и сыграет 
в Лиге чемпионов

Валерий Кичин: 
«Махинаторы» 
как типовой 
пример безрыбья 
на наших экранах
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ИНИЦИАТИВА    
В Подмосковье хотят 
назначить пособие 
отцам-одиночкам 

Папа за маму

Ирина Рыбникова

Если вы мать-одиночка, государство ежемесячно начи-
сляет вам повышенное пособие на ребенка. А если — 
отец? Тогда повышения не положено. В законодатель-
стве просто нет такой категории льготников — одино-
кий отец. Но ведь потребности у детей одинаковые, не-
зависимо от того, кто является главой неполной семьи 
— мама или папа. Значит, и поддерживать их матери-
ально нужно одинаково, рассудили депутаты Москов-
ской областной думы. И решили исправить существу-
ющую в законодательстве коллизию.  

Как утверждает председатель комитета Мособлду-
мы по вопросам охраны здоровья, труда и социальной 
политики Андрей Голубев, точное число отцов-одино-
чек не смогут назвать ни в одном регионе. Их просто 
никто не считает. Женщина получает статус 
одинокой мамы и все прилагающиеся к нему 
льготы сразу при регистрации малыша. 

ПРАВО Мужьям-
иностранцам упростят 
получение гражданства

Возьмут 
в семью

Владислав Куликов

Завтра вступает в силу закон, расширяющий число ва-
риантов, когда российское гражданство можно полу-
чить в упрощенном порядке. Теперь, например, ино-
странные супруги российских граждан смогут бы-
стрее стать россиянами. Но есть условие: в браке долж-
ны быть общие дети.

Также уже через день смогут подать заявление о 
предоставлении российского гражданства в упрощен-
ном порядке жители Белоруссии, Казахстана, Молдо-
вы и Украины.

Новые нормы смягчают правила в отношении лю-
дей, не являющихся для нас чужими: бывших соотече-
ственников прежде всего. После распада Советского 
Союза до сих пор не урегулированы многие проблемы. 
В СССР мы были единым народом, и границы прошли 
по-живому. В одночасье оказались иностранцами мно-
гие тысячи граждан, считающие Россию сво-
ей Родиной, но оставшиеся на территории но-
вых государств.
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А К Ц Е Н Т

Нам важно проанализировать опыт, 
который мы получили за эти месяцы, 
чтобы перезапустить экономический 
рост, добиться скорейшего восстановле-
ния активности и динамичного развития

Ежегодно представлять Госдуме отчет о результатах своей работы — конституционная обязанность правительства.
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АКЦЕНТ  Туристы получат 
кешбэк из бюджета 
за путешествия по России 

Отпуск 
с доплатой

Евгений Гайва

Россиянам вернут часть средств за туры, купленные до 
конца года в любой регион страны, сообщила 
журналистам руководитель Ростуризма Зарина 
Догузова. Как заявил ранее премьер-министр Михаил 
Мишустин, выплаты по программе стимулирования 
туристических поездок по стране составят от 5 до 15 
тысяч рублей. 

Программа стартует в начале августа и будет 
распространяться как на пакетные туры, так и отдельно 
на проживание. То есть туристу вернут часть денег за 
забронированный отель, если путешественник 
добирается до места отдыха самостоятельно, например 
на личном автомобиле.  

«В программе примут участие все регионы от Кали-
нинграда до Владивостока. При этом поездки в часть ре-
гионов, например, в Крым и Краснодарский край, кото-
рые пользуются повышенным спросом в августе, будут 
доступны со скидкой начиная с октября», — сказала До-
гузова. 

Для получения компенсации необходимо 
совершить оплату картой «Мир». Деньги вер-
нутся в течение всего пяти дней. 
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 АРМИЯ Внезапная 
проверка подтвердила 
боеготовность войск 

По тревоге — 
на полигоны

Юрий Гаврилов

В Минобороны РФ подводят итоги внезапной провер-
ки боеготовности войск Южного и Западного военных 
округов, ВДВ и флота, которая по решению президента 
страны  проводилась с минувшей пятницы.

«Проверяемые войска и силы приняли участие в бо-
лее чем 50 учениях различного уровня на 35 полигонах 
и участках, 17 морских полигонах в акваториях Черно-
го и Каспийского морей», — сообщили вчера в военном 
ведомстве. Об окончательных результатах масштабно-
го войскового экзамена генералы наверняка еще рас-
скажут. Но уже известно: этот экзамен проверяемые 
части и соединения успешно выдержали.

К ним в общей сложности привлекали почти 150 ты-
сяч военнослужащих, около 400 летательных аппара-
тов, более 26 тысяч единиц вооружения и техники, 
свыше ста кораблей и судов обеспечения. Когда по ре-
шению президента РФ войска подняли по тревоге, ми-
нистр обороны Сергей Шойгу  пояснил, что эта про-
верка важна для оценки способности Вооруженных 
сил обеспечить военную безопасность на юго-западе 
Российской Федерации. Ведь там, по словам министра, 
«сохраняются серьезные угрозы террористического 
характера». Другой фактор связан с тем, что Россий-
ская армия и ВМФ  сейчас готовятся к стратегическо-
му командно-штабному учению «Кавказ-2020».

Вообще подобные проверки боеготовности в Воору-
женных силах президент  страны устраивает  постоян-
но. Иногда по его распоряжению по тревоге поднима-
ют округа и флота. В других случаях — целые виды и 
рода войск.  Такие проверки, как правило, сопровожда-
ются переброской полков и дивизий на незнакомые 
полигоны и выполнением задач на незнакомой местно-
сти. Бывает, что подобные маневры силами и средства-
ми предшествуют  крупным учениям Вооруженных 
сил. В данном случае — стратегическому командно-
штабному учению «Кавказ-2020».  

АПК Как в этом году 
проходит уборочная 
кампания

Жать 
стало лучше

Татьяна Карабут

Уборочная кампания переместилась в центр России. 
Аграрии стремительно нагоняют отставание по уро-
жаю зерновых, сложившееся на юге страны из-за засу-
хи. Спрос на российское зерно на мировом рынке высо-
кий, да и цены благоволят. Но экспортеры пока не торо-
пятся с поставками. 

По словам министра сельского хозяйства Дмитрия 
Патрушева, уборочная кампания проходит штатно. И 
прогнозы по урожаю зерновых будут выполнены. Мин-
сельхоз рассчитывает в этом сезоне собрать 122,5 млн 
тонн зерна. Таким образом, четвертый год подряд Рос-
сия соберет больше 120 млн тонн зерна. Засуха на юге, 
а также в регионах Уральского федерального округа не 
должна испортить общую картину, считает министр. 

По данным «Центра Агроаналитики» при минсель-
хозе, сейчас уборка уже опережает по площади 2019 
год. Но средняя урожайность остается ниже.  К 21 июля 
зерновые и зернобобовые обмолочены с площади 10,6 
млн га, собрано 35,3 млн тонн зерна при урожайности 
33,4 центнера с га (минус 3,6 центнера с га к 2019 
году). Урожайность в центре превышает прошлогод-
нюю на 7,9%, в Поволжье — на 74%.

Однако в новом сезоне пока отстают темпы экспор-
та: по данным «Центра Агроаналитики», с 1 по 19 июля 
экспорт злаков составил 1,1 млн тонн, тогда как за тот 
же период прошлого года мы вывезли 1,95 млн тонн. 

Кроме того, хотя на мировом рынке сложились при-
влекательные цены и спрос на российское зерно высо-
кий, пока цена на нашу пшеницу ниже конкурентов на 
2—11 долларов за тонну, говорит руководитель направ-
ления растениеводства «Центра Агроаналитики» Ру-
дольф Булавин. А в целом сейчас за тонну российской 
пшеницы дают 206—207 долларов, тогда как годом ра-
нее — 194—196 долларов. «Внутренние и экспортные 
цены будут в основном укрепляться по мере заверше-
ния уборочной кампании на фоне устойчивого вну-
треннего и экспортного спроса», — считает Булавин.

Несмотря на засуху, низкие темпы экспорта, нам бес-
покоиться пока не о чем, считает вице-президент Рос-
сийского зернового союза Александр Корбут. С прошло-
го года накоплен запас прочности, позволяющий агра-
риям не продавать зерно на старте сезона, лишь бы полу-
чить хоть какой-то доход.  Да и физических объемов зер-
на пока меньше меньше. Просадку по экспорту компен-
сируют увеличением поставок из центра, но там урожай 
еще не собран.  А риски от засухи многие аграрии юга и 
Урала заблаговременно застраховали. 

По данным Национального союза агростраховщи-
ков, в регионах, объявивших ЧС, застраховано 1,72 
млн га посевов яровых и озимых сельхозкультур (Че-
лябинская область не страховала посевы). Всего с го-
споддержкой застраховано посевов на четверть боль-
ше, чем в прошлом году.  «Все риски, которые сегодня 
реализовались в пострадавших регионах, покрывают-
ся полисом страхования с господдержкой», — заверяет 
президент НСА Корней Биждов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал сделать цифровые 
 сервисы доступными

Пенсия без хлопот

Кира Латухина

С
овременные серви-
сы должны быть по-
нятны и доступны 
гражданам. Об этом 
заявил президент на 
встрече с  главой 
Пенсионного фонда 
Максимом Топили-
ным.

Владимир Путин предложил 
начать с того, как организована 
работа по социальным выпла-
там, а потом рассказать о рабо-
те фонда в целом. «Последние 
недели ведется очень серьезная 
работа по выплатам, прежде 
всего детишкам — это дети от 
нуля до трех лет и также еще с 
трех до 16 лет. За последнее вре-
мя мы вышли на достаточно вы-
сокие показатели охвата — уже 
более 90 процентов», — сообщил 
Топилин. «И если брать всю ко-
горту — детей с нуля до 16 лет, — 
то, по нашим оценкам, теорети-
чески мы можем выйти на циф-
ру почти 28 млн», — сказал он. 
Большинство семей воспользо-
валось Единым порталом госу-
слуг, но есть отдаленные села, 
горные районы, северные тер-
ритории, где нужно доходить до 
каждой семьи, и над этим идет 
активная работа. Президент по-
ручал проиндексировать вы-
платы опекунам, которые полу-

чают пенсию, и такой закон 
принят. С 1 июля около 29,7 ты-
сячи опекунов получат недопо-
лученную индексацию — в сред-
нем около 4 тысяч рублей.

Топилин также сообщил, что 
сильно увеличилось количество 
услуг в электронном виде. Во 
время пандемии работники 
фонда старались оформлять до-
кументы без явки. При этом 

резко выросла обращаемость. 
«Мы все назначения и все про-
дления по выплатам, прежде 
всего инвалидам, осуществляли 
фактически без заявлений и без 
посещения клиентских служб. 
Пандемия нас подтолкнула к 
тому, что можно многие услуги, 
которые мы раньше осуществ-
ляли с посещением человека, 
осуществлять в последующем в 
электронном виде», — сказал 
глава ПФР.

«Сейчас вместе с министер-
ством труда готовим соответст-
вующий законопроект, который 
все наработки закрепит. Я ду-
маю, что через какое-то время 

мы сможем перейти на эти тех-
нологии как на стандартную, 
обычную практику работы», — 
заявил Топилин. «У нас нака-
пливается достаточно большое 
количество данных, и мы смо-
жем через определенное время 
перейти на назначение, допу-
стим, пенсий по инвалидности, 
ежемесячных выплат инвали-
дам вообще без заявлений, по-

тому что в электронном виде 
получаем эти данные от меди-
ко-социальной экспертизы», — 
объявил он.

«Допустим, мы сейчас полу-
чаем очень много фактов о дея-
тельности граждан в советский 
период — все время идет уточне-
ние персонифицированного 
учета. Сейчас, например, гра-
жданин должен, чтобы мы ему 
пересчитали пенсию, написать 
специальное заявление. Спра-
шивается, зачем это нужно, ког-
да мы сами получили эти дан-
ные, мы это сможем сделать без 
заявления, просто увеличивая 
пенсионное обеспечение. Поэ-

тому будем готовить соответст-
вующие изменения в законода-
тельство», — сказал Топилин. 
Пока около 77 процентов заяв-
лений подается в электронном 
виде, примерно 65 процентов 
пенсий назначается без участия 
человека. «Шаг за шагом, посте-
пенно надо стремиться к тому, 
чтобы вообще исключительно 
на основании данных, которые 
содержатся в системе Пенсион-
ного фонда, назначать эти вы-
платы», — заметил докладчик.

«Ключевая новелла, кото-
рую мы реализовали буквально 
с 15 апреля, — это то, что теперь 
за материнским (семейным) ка-
питалом вообще не нужно обра-
щаться. Нам Налоговая служба 
поставляет данные о рождениях 
каждый день», — продолжил То-
пилин. Так что маткапитал мож-
но назначать без заявлений. 
Впрочем, такое право в законе 
осталось.

«Сейчас взаимообмен дан-
ными между органами очень 
резко вырос в условиях всех 
принимаемых достаточно бы-
стрых, оперативных решений», 
— также заявил глава ПФР.

Еще Топилин рассказал об 
эксперименте с трудовыми 
книжками: люди могут при же-
лании отказаться от бумажной 
книжки. При этом это не «кам-
пания» — все добровольно.

«Вообще нужно, чтобы все 
эти новые, современные серви-
сы были доступны людям, по-
нятны, чтобы люди умели этим 
пользоваться, и была возмож-
ность, главное, воспользовать-
ся», — прокомментировал Вла-
димир Путин. «Со следующего 
года молодые люди, которые 
впервые выходят на рынок тру-
да, уже будут иметь только элек-
тронную трудовую книжку, у 
них не будет бумажного дубли-
ката, но это современное поко-
ление, молодое поколение, у 
них нет к этому какого-то нега-
тивного отношения», — сказал 
Топилин.

Электронную трудовую 
книжку пока выбрали около 
13,5—14 процентов работаю-
щих. «Основная часть, конечно, 
оставляет бумагу — это понятно, 
есть определенные традиции и 
так далее, — но я считаю, что это 
очень хороший результат с уче-
том того, что в последующем бу-
дут только электронные трудо-
вые книжки выдаваться новым 
поколениям, это неплохой ре-
зультат, 14 процентов. Люди 
сделали выбор в пользу элек-
тронных сервисов», — заключил 
докладчик.  

Президент, беседуя с Максимом 
Топилиным, в первую очередь 
выяснял, как организована работа 
по социальным выплатам. 

А К Ц Е Н Т

Примерно 65% пенсий назначается 
без участия человека

ИНИЦИАТИВА В Совфеде 
предложили ограничить 
несовершеннолетних 
в получении займов 

Годы свое возьмут

Ольга Игнатова

Зампред Комитета по социаль-
ной политике Совета Федера-
ции Татьяна Кусайко и предсе-
датель Комитета по экономиче-
ской политике Совфеда Андрей 
Кутепов направили в прави-
тельство законопроект, ограни-
чивающий права несовершен-
нолетних граждан по самостоя-
тельному заключению догово-
ров займа (есть у «Российской 
газеты»). 

 Кусайко признается, что 
сама узнала о том, что детям 
раздают займы и продают им 
товары в кредит, из обращений, 
поступающих из регионов. На 
несовершеннолетних оформля-
ются микрозаймы, выдаются 
им наличные деньги под распи-
ску. В рассрочку через магази-
ны несовершеннолетние поку-
пают смартфоны, планшеты, ак-
сессуары к ним и другую техни-
ку. В судебной практике даже 
встречаются случаи, когда дети 
и подростки делают ставки на 
спорт. 

По словам Кутепова, по Гра-
жданскому кодексу несовер-
шеннолетние в возрасте от че-
тырнадцати до восемнадцати 
лет могут совершать сделки с 
письменного согласия своих за-
конных представителей — роди-
телей, усыновителей или попе-
чителей. При этом несовершен-
нолетним дано право на совер-
шение мелких бытовых сделок 
по собственному усмотрению 
без согласия законных предста-
вителей. Проблема в том, что за-
коном нигде не определено, что 
такое мелкая бытовая сделка. 
Этим правовым пробелом и 

пользуются кредиторы и про-
давцы. Ведь у несовершеннолет-
них есть родители и родствен-
ники, которым в конечном сче-
те и приходится отвечать по 
обязательствам детей и под-
ростков. 

«Ситуации в семьях очень 
разные. Представляете, как мо-
жет пострадать бюджет семьи 
от таких незапланированных 
выплат?» —  замечает Кусайко.

Сенаторы предлагают четко 
определить в законодательстве, 
что несовершеннолетним зай-
мы выдавать нельзя. «Несовер-
шеннолетние в возрасте от че-
тырнадцати до восемнадцати 
лет… не вправе самостоятельно 
совершать сделки, в результате 
которых возникают заемные 
обязательства…», — говорится в 
тексте законопроекта. 

Как добавляет Кусайко, в 
силу возраста они не могут пол-
ностью осознавать все условия 
договора займа и последствия 
его заключения. Впрочем, зако-
нодатели предлагают разре-
шить несовершеннолетним по-
лучать образовательные креди-
ты. В случае принятия законо-
проекта повысится социальная 
защищенность семей, отмечают 
авторы инициативы. Не исклю-
чено, что ее поддержат и другие 
сенаторы, а также депутаты Гос-
думы.

В 2019 году в Объединенном 
кредитном бюро подсчитыва-
ли, что банки в два с половиной 
раза чаще начали выдавать 
кредитные карты заемщикам в 
возрасте 18 лет. При этом сред-
няя сумма одного займа для мо-
лодежи составила 20 тысяч ру-
блей.  

ВЫБОРЫ Эксперты предложили увеличить число 
наблюдателей при многодневном голосовании

Лучше больше
Галина Мисливская

М
ногодневное голосова-
ние — удобная форма, ко-
торая понравилась из-

бирателям, но для ее успешного 
внедрения необходимо внести 
ряд изменений в законы и ин-
струкции. В частности — расши-
рить квоты для наблюдателей.

В среду эксперты Общест-
венной палаты России и органи-
заций, принимавших участие в 
наблюдении за ходом голосова-
ния по поправкам в Конститу-
цию РФ, обсудили ход плебис-
цита и назвали плюсы и минусы 
последних изменений в избира-
тельном законодательстве. В 
частности —  принятого Госду-
мой закона, который разрешает 
проводить выборы и референ-
думы в течение двух-трех дней.

«Со стороны более чем полу-
миллиона наших наблюдателей 
я готов подтвердить, что голосо-
вание в течение нескольких 
дней вызвало очень большую 
поддержку у избирателей», — 
рассказал председатель коорди-
национного совета Обществен-
ной палаты РФ по общественно-
му контролю за голосованием 
Максим Григорьев. «Нам гово-
рили это и напрямую, и на вы-
ездном голосовании, на «горя-
чую линию» звонили люди и 
благодарили за это, говорили, 
как это удобно», — добавил он.

Член Совета при президенте 
России по развитию гражданско-
го общества и правам человека 
Александр Брод привел данные 
ВЦИОМ, согласно которым 72% 
россиян назвали удобным голо-
сование по поправкам в Консти-
туцию в течение семи дней.

Однако помимо преиму-
ществ у многодневного голосо-
вания могут быть определенные 

риски, на которые указывают 
представители оппозиции и ряда 
СМИ, продолжил эксперт. «Нет, 
по их мнению, уверенности в 
том, что в течение нескольких 
дней голосования не будут, на-
пример, заменены бюллетени, 
все ли будет честно и прозрач-
но», — отметил Александр Брод. 
По его мнению, эти сомнения 
могут развеять «эффективные 
процедуры, которые исключают 
подтасовки». Например, обяза-
тельное использование сейф-па-
кетов для хранения бюллетеней.

Кроме того, предлагается 
расширить квоты для наблюда-
телей. Сейчас кандидат или пар-
тия могут направить не более 
двух представителей на уча-
сток. В случае многодневного 
голосования этого мало. Эк-
сперты считают, что надо разре-
шить назначать по два предста-
вителя на каждый день голосо-
вания от партии, кандидата или 
общественной палаты. Кстати, 
на голосовании по Конституции 
не было никаких ограничений 
по числу наблюдателей.

Участники дискуссии поддер-
жали еще одну недавно приня-
тую новеллу — о привязке наблю-
дателей к региону проживания. 
По мнению члена ОПРФ Алек-
сандра Малькевича, это помо-
жет прекратить практику «элек-
торального туризма»,  в котором 

нередко участвуют предвзятые 
и недобросовестные люди.

Обсудили и дистанционное 
электронное  голосование 
(ДЭГ). Его нужно и дальше при-
менять на выборах, расширяя 
охват, считают эксперты.

По словам генсека Партии 
прямой демократии Вячеслава 
Макарова, наблюдавшего за хо-
дом ДЭГ в Москве, оно прошло 
без сбоев и нарушений. Выяви-
лись некоторые проблемы, к 
примеру, не всегда  правильно 
вычеркивались из списков уже 
проголосовавшие электронным 
способом граждане. Но это про-
блема больше организацион-
ная, чем техническая.

«То, что обсуждали мои кол-
леги, это очень точный анализ 
того, что было, и многие из этих 
практик надо переносить в из-
бирательное законодательство 
и процедуры организации вы-
боров», — подвел итог дискус-
сии Максим Григорьев.

Что же касается Обществен-
ной палаты РФ, то она уже нача-
ла подготовку к наблюдению в 
Единый день голосования 13 
сентября. В среду состоялось 
первое заседание координаци-
онного совета, который теперь 
на постоянной основе будет го-
товить наблюдателей и прово-
дить анализ избирательного за-
конодательства.  

ВОЗЬМУТ 
В СЕМЬЮ

«Из-за формальных 
проволочек, в опреде-
ленной степени — влия-

ния человеческого фактора и 
достаточной сложности бюро-
кратических процедур, нередко 
на практике люди сталкивают-
ся с серьезными проблемами, — 
рассказывает адвокат Татьяна 
Карасева. — Случаев, когда 
люди, фактически годами про-
живающие на территории Рос-
сии, нередко — с семьей, обра-
щаются за  предоставлением им 
российского гражданства, но 
получают либо отказ, причем 
исключительно по формаль-
ным, далеко не самым сущест-
венным основаниям, либо  на-
ходятся в «подвешенном» со-
стоянии, живя без паспорта и, в 
принципе, без документов».

Поэтому в целом она оцени-
вает вступающие в силу нормы 
как положительные.

«Теперь предоставляется 
право обратиться с заявлением 
о получении гражданства без 
соблюдения необходимого сро-
ка проживания на территории 
нашей страны гражданам Мол-
довы и Украины, имеющим дей-
ствительный вид на жительство 
в России, — рассказывает она. — 
Иностранцы, окончившие рос-
сийские вузы, смогут претендо-
вать на российское гражданст-
во после года трудовой деятель-
ности в нашей стране».

Также  закон, вступающий в 
силу завтра, затронул лиц без 
гражданства.  Они смогут полу-
чить легальные документы.

По данным экспертов, в на-
стоящее время на территории 
нашей страны находится около 
5 тысяч лиц без гражданства с 
неурегулированным правовым 
статусом. 

Среди них немало лиц, в от-
ношении которых принято ре-
шение о нежелательности пре-
бывания в России, однако де-
портировать их в другую стра-
ну нет возможности, так как у 
них отсутствует гражданство 
иностранного государства. Та-
ким людям будет выдаваться 
временное удостоверение лич-
ности лица без гражданства. 

Оформлять удостоверение 
предполагается на основании 
заключения об установлении 
личности лица без гражданст-
ва. Люди смогут жить и тру-
диться. 

Выдаваться такие удостове-
рения будут сроком на год, за-
тем документ необходимо бу-
дет продлевать.  

1

— Лицам без гражданства дадут 
временные удостоверения
rg.ru/art/1916230

Извещение
Оргкомитет по созданию всероссийской политической партии 

«Народ Отчизна Духовность» проводит учредительный съезд 
29—30 августа 2020 года по адресу: 143120, Московская область, 
Рузский район, сельское поселение Волковское, дер. Хотебцево, 
участок 159. Контактный телефон: +7 (926) 346-39-58.
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Кандидат или партия могут направить 
не более двух представителей на участок, 
в случае многодневного голосования 
этого мало

РЕСУРСЫ 

Минэнерго 
предлагает 
отменить 
запрет на ввоз 
топлива 

БЕНЗИНУ 
ОТКРОЮТ 
ГРАНИЦЫ
Сергей Тихонов

Минэнерго предложило до-
срочно снять запрет на импорт 
в Россию бензина, дизтоплива и 
авиационного керосина. Про-
ект постановления об этом от-
правлен в правительство. Сразу 
после его подписания запрет 
будет снят.

Введенный со 2 июня до 1 ок-
тября запрет был вызван сни-
жением спроса и падением цен 
на топливо на мировом рынке 
из-за пандемии. Поставщики из 
стран, в которых стоимость то-
плива зависит от котировок не-
фти, получали на российском 
рынке ценовое преимущество 
перед отечественными произ-
водителями. В России в сфере 
налогообложения нефтепере-
работки действует демпфирую-
щий механизм, препятствую-
щий скачкам цен на АЗС как 
вверх, так и вниз и удерживаю-
щий их на стабильном уровне.

Конечный потребитель мог 
от этого пострадать в момент 
восстановления спроса. Им-
порт сократился бы по мере ро-
ста цен, а НПЗ был бы нанесен 
серьезный ущерб, из-за которо-
го они могли не успеть восста-
новить свои мощности однов-
ременно с ростом спроса. Это 
привело бы к дефициту бензина 
и дизтоплива на внутреннем 
рынке.

Но уже в июне производство 
моторного топлива в России 
стабильно превышало расту-
щий спрос, а цены в Европе и 
Азии превысили внутрирос-
сийские. В конце июня стои-
мость бензина АИ-95 превыша-
ла отметку в 62 тыс. рублей за 
тонну, но сейчас эта марка тор-
гуется на бирже по цене около 
54 тыс. рублей за тонну.  

Урожайность зерновых на юге страны оказалась на четверть 
ниже. Но потери компенсируют за счет центра и Поволжья.
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Дискуссия

О СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТЕ, ГАРАЖНОЙ АМНИСТИИ И ВАКЦИНЕ 
После выступления Михаила Мишустина с от-

четом в Госдуме депутаты по традиции задали 

главе правительства вопросы. Разговор ока-

зался откровенным, неформальным и полез-

ным, оценил потом премьер-министр. Народ-

ные избранники спросили о вакцине против 

коронавируса, о мерах поддержки граждан и 

бизнеса, о развитии высоких технологий, о га-

ражной амнистии и многом другом.

Отметим, что о тех темах, которые интересова-

ли депутатов, премьер-министр знал заранее. 

Во-первых, в разгар пандемии он пообщался с 

представителями фракций в онлайн-формате. 

А во-вторых, депутаты, как и в прежние годы, 

отправили в кабмин свои вопросы. Набралось 

четыре сотни, рассказал председатель Госду-

мы Вячеслав Володин. Согласно думскому ре-

гламенту было задано 22 из них — по пять во-

просов от каждой фракции и от независимых 

депутатов. Однако надо отметить, что немало 

интересовавших депутатов тем Михаил Ми-

шустин осветил уже в своем отчете. Депутаты 

же уточнили ряд важных деталей. Интересно, 

что на все вопросы премьер решил отвечать 

сам, хотя спикер Госдумы предлагал перело-

жить часть нагрузки на министров.

Вакцину от COVID получим к осени
По просьбе народных избранников Мишустин 

назвал вероятный срок появления в России 

вакцины от коронавируса — нынешнюю осень. 

Он уточнил, что четыре вакцины уже доказали 

свою безопасность, по двум идут испытания. 

«Самое главное сегодня — это подготовить про-

изводственные площадки, еще раз удостове-

риться в безопасности вакцин», — отметил пре-

мьер-министр.

Закон о жилье для сирот 
Правительство, сообщил Мишустин, внесет в 

Госдуму поправки о совершенствовании меха-

низма предоставления жилья детям-сиротам. 

По его словам, в этом году в регионы на реше-

ние этой проблемы уже направлено 7,7 млрд 

рублей, дополнительно к ним для 10 регионов 

будет выделено еще 2,3 млрд рублей. «Но ко-

нечно, очередь большая, это проблема заста-

релая», — признал премьер-министр. Он также 

пообещал включить жилье для детей-сирот в 

специальную государственную программу. 

Зарплата: уйти от «средней 
по больнице»
Михаил Мишустин предлагает обсудить и изме-

нить методику подсчета средней заработной 

платы. Он согласился с замечанием спикера 

Госдумы Вячеслава Володина, предложившего 

уйти от понятия средней зарплаты учителей и 

врачей, поскольку по регионам она может в 

разы отличаться от этого показателя.

— Нам нужно тогда точно абсолютно самим 

себе сказать, что нам надо не средним граду-

сом мерить, а в соответствии со стандартом 

жизни региона, потому что потребительская 

только корзина у нас отличается в разы от се-

вера до юга, — сказал премьер.

Володин ранее отметил, что средняя зарплата 

в регионах у медиков и педагогов отличается в 

разы. «По этой причине, когда звучит цифра 40 

тыс., нам сразу наши избиратели, учителя, с 

кем мы постоянно в контакте, говорят: «Где вы 

нашли такую зарплату?» — обратил внимание 

он. И такая же ситуация по врачам, подчеркнул 

политик. Он привел в пример начинающих вра-

чей с зарплатой в 18 тыс. рублей. Так что нужно 

отказаться от такой «средней температуры по 

больнице», считает Володин. 

«Я думаю, меня слышит министр экономиче-

ского развития, и мы обязательно обсудим, как 

измерять и как честно говорить, что у нас с зар-

платами», — сказал Мишустин.

Готовимся к нормальному 1 сентября
Еще одна тема, связанная с пандемией, — воз-

вращение к нормальной школьной жизни. Пра-

вительство и регионы готовятся к тому, чтобы 1 

сентября, как выразился премьер-министр, по-

человечески отправить детей в школы. Реше-

ния будут приниматься по каждому конкретно-

му региону 20 августа в зависимости от скла-

дывающейся там эпидемиологической ситуа-

ции, сообщил глава кабмина.

Миф о проверках уходит в прошлое
Вопросы были и о дальнейшей поддержке ма-

лого и среднего бизнеса, который наиболее по-

страдал в пандемию. Мишустин заверил, что 

правительство продолжит разрабатывать меры 

по развитию этого сегмента. Бизнесу также по-

могли, снизив число проверок. Впрочем, не все 

депутаты оказались в курсе. Мишустину при-

шлось опровергать миф об огромном количест-

ве контрольных мероприятий в России. «По ко-

личеству выездных проверок мы, наверное, 

меньше всех в мире проверяем на одного нало-

гоплательщика», — заявил он. «У нас из тысячи 

налогоплательщиков проверяются два. А из ма-

лого бизнеса проверяется один из пяти тысяч. 

К малому бизнесу, по-моему, налоговая служба 

давно не подходит», — сообщил премьер. 

Реформа продолжится — правительство РФ вы-

ступает за введение досудебного аудита бизне-

са при проверках. Так уже сделано в Федераль-

ной налоговой службе, которую раньше воз-

главлял премьер-министр. «Это совершенно 

другим образом дает возможность взглянуть 

на существо проверок, убрать излишнее дав-

ление, — объяснил он депутатам, — и очень про-

зрачно показать самой системе, по каким пара-

метрам можно проверять налогоплательщика, 

а по каким — нельзя».

«Цифра» нам не враг
Продолжительный разговор у премьера с депута-

тами состоялся на тему высоких технологий. Ми-

шустин рассказал, что правительство намерено в 

два раза повысить спрос на российские про-

граммные продукты и сервисы. И в полтора раза 

— увеличить количество занятых в IT-секторе.

«Внедрение искусственного интеллекта в та-

кие сферы, как медицина, финансы и прочее, 

на сегодняшний день даст нам возможность 

опережающего развития страны», — считает 

премьер-министр. Он также сообщил, что в 

ближайшие два года в развитие микроэлектро-

ники будет вложено 142 млрд рублей.

Мишустину рассказали, что люди в связи с циф-

ровизацией опасаются, что «банковская кар-

точка будет взломана, что на электронный па-

спорт может быть взять кредит». «Не надо ее 

бояться, нужно понимать, что цифра — не наш 

враг», — подчеркнул глава кабмина, отметив, что 

вопросы информационной безопасности пред-

усмотрены программой «Цифровая экономи-

ка». «Цифра — это нефть, золото и платина XXI 

века, — уверен Мишустин. — Если мы не будем 

заниматься цифрой, то цифра займется нами».

От гаражей до интеграции
Вопросы у депутатов были самого широкого диа-

пазона — от точечных до глобальных. Например, 

Мишустина попросили за автомобилистов, кото-

рые оказались «вне закона», потому что не могут 

оформить свои гаражи. Глава правительства по-

делился, что и сам остался без гаража из-за отсут-

ствия закона о гаражной амнистии. Люди ждут 

восстановления справедливости, заявил глава 

кабмина. По его оценке, гаражную амнистию про-

водить необходимо (законопроект на эту тему на-

ходится в высокой степени готовности). «Если у 

человека был гараж, то нужно сделать все воз-

можное, чтобы он его оформил», — сказал Мишус-

тин. И добавил с улыбкой: «Но лично мне уже га-

раж не вернуть. Там уже что-то построили». В це-

лом же проблема глобальная — 1,4 млн земельных 

участков в РФ находится под гаражами. 

Кроме того, глава кабмина по просьбе собе-

седников оценил отношения с Беларусью. Он 

заявил о том, что глубоко верит в потенциал 

Союзного договора. По его словам, осталось 

«немного вещей», которые надо обсудить в 

рамках интеграции.

«Верю в то, что если мы совместно по этим кар-

там создадим единое пространство, — сказал 

он, — в частности, примем — с изъятиями воз-

можно — единый налоговый кодекс, когда мы 

сможем унифицировать наши ставки и подхо-

ды, то мы сможем разговаривать в том числе о 

механизме ценообразования на энергоносите-

ли уже, как в принципе предлагают наши бело-

русские партнеры».

Дума завершила сессию
Отчет Михаила Мишустина состоялся под за-

навес весенней сессии Госдумы. Как напомнил 

Вячеслав Володин, сессия началась с Посла-

ния президента Федеральному Собранию. В 

нем глава государства поставил задачи, реше-

ние которых необходимо законодательно 

обеспечить до конца 2020 года. «Речь идет, 

прежде всего, о поддержке семей с детьми, 

развитии образования, здравоохранения, вне-

дрении цифровых технологий в экономику. 

Это наш приоритет», - добавил Володин.

Важная веха - Госдума фактически завершила 

разбор законодательных завалов от прошлых 

созывов. Осталось всего 1,5% от инициатив, на-

копившихся с 1993 года. «Мы сегодня рассмо-

трели отчет правительства. И со своей стороны 

должны сделать все, чтобы повысить эффек-

тивность власти», - обратился спикер к колле-

гам, отметив, что начинать необходимо с себя.

Подготовила Татьяна Замахина

Премьера премьера
Президент уже поста-
вил задачу по модерни-
зации первичного зве-

на. За пять лет в это вложат почти 
500 миллиардов рублей. «При 
этом мы должны не только кон-
центрироваться на создании но-
вых, современных поликлиник, 
ФАПов, но и устранить пробле-
мы, которые возникли при опти-
мизации здравоохранения», — 
констатировал Мишустин.

Рынок труда: помощь 
безработным и бизнесу 

Подкрепленный плохой 
конъюнктурой на внешних 
рынках кризис ударил по всем: 
бизнес понес убытки, у населе-
ния сократились доходы. Сроки 
согласования и выпуска норма-
тивных актов для запуска меха-
низмов поддержки в правитель-
стве сократили до 24 часов.

— Меры, которые мы прини-
мали по инициативе президента 
для поддержки граждан и эко-
номики, беспрецедентны и по 
сумме выделенных средств, и по 
охвату отраслей, — отметил пре-
мьер-министр.

В центре внимания — семьи с 
детьми и ситуация на рынке тру-
да. Всего различные формы под-
держки — на сумму около 600 
миллиардов рублей — получили 
семьи, в которых воспитывают-
ся более 26,5 миллиона детей.

Из-за пандемии начало расти 
число безработных — с 1 апреля 
только официально зарегистри-
рованных стало в 3,5 раза боль-
ше. Правительство помогло по-
собиями, службы занятости не 
прекращали свою деятельность, 
работая в онлайн-режиме.

Главной целью большого па-
кета мер поддержки бизнеса, 
особенно малого и среднего, 
стало сохранение рабочих мест. 
МСП предоставили отсрочки по 
обязательным платежам, в два 
раза снизили страховые взносы 
с заработных плат выше МРОТ. 
«За II квартал и вовсе списали 
все налоги и страховые взносы, 
— напомнил Михаил Мишустин. 
— Такую поддержку получили 
свыше 1,5 миллиона малых и 
средних компаний и индивиду-
альных предпринимателей».

Начали выдаваться займы на 
заработную плату под нулевой 
процент: банки заключили око-
ло 40 тысяч кредитных догово-
ров на общую сумму около 93 
миллиарда рублей. С 1 июня за-
работала программа кредитова-
ния с дальнейшим списанием 
задолженности при сохранении 
большинства сотрудников.

Более 1,5 миллиарда рублей 
получили самозанятые граждане 
в форме дополнительного нало-
гового капитала и возврата упла-
ченный ими налог за прошлый 
год. Около 7 миллиардов рублей 
индивидуальные предпринима-
тели, ряд малых и средних ком-
паний сэкономили за счет осво-
бождения и отсрочек арендных 
платежей за государственное и 
муниципальное имущество.

Не забыло правительство и о 
системообразующих предприя-
тиях, в которых работают более 
шести миллионов человек. По 
программе льготного кредито-
вания на пополнение оборот-
ных средств они уже получили 
почти 140 миллиардов рублей. 
«Все наши инициативы были 
направлены на то, чтобы макси-
мально сократить издержки 
бизнеса и не допустить ухудше-
ния финансового состояния», — 
подвел глава правительства 
итог этой работе.

Экономика: переход 
к восстановлению

Сейчас, когда в борьбе с коро-
навирусом наступил перелом, 

кабинет министров начинает 
смещать приоритеты на восста-
новление экономики и ее после-
дующее ускоренное развитие. 
Для этого был подготовлен спе-
циальный общенациональный 
план действий. Его мероприятия 
рассчитаны до конца 2021 года.

— Нам важно проанализиро-
вать опыт, который мы получили 
за эти месяцы, чтобы перезапу-
стить экономический рост, до-
биться скорейшего восстановле-
ния активности и динамичного 
развития, — заявил Мишустин.

Первостепенная задача — 
восстановление роста промыш-
ленности. Какие-то отрасли 
даже в кризис сохранили рост. В 
химической промышленности, 
например, за первые четыре ме-
сяца года он составил  более 5,5 
процента. 

Отраслям, сильно завися-
щим от потребительского спро-
са, правительство предусмотре-
ло специальные адресные про-
граммы поддержки. Так, авто-
производители страны для сти-
мулирования спроса на их про-
дукцию получат 25 миллиардов 
рублей, более одного миллиар-
да определено для легкой про-
мышленности, еще 15 миллиар-
дов — на закупку у авиапрома са-
молетов и вертолетов для сани-
тарной авиации.

«В рамках общенациональ-
ного плана предусмотрена го-
споддержка для многих отра-

слей. Здесь для нас приоритетом 
является импортозамещение», 
— пояснил премьер. Более 400 
таких проектов уже вышли на 
серийное производство, а 950 
завершают подготовку к запу-
ску. Кабинет министров сейчас 
планирует уточнить отраслевые 
планы импортозамещения, что-
бы рассмотреть их в октябре.

В сложном положении ока-
зался туризм, но он считается 
одной из перспективных отра-
слей России. Туроператорам 
страны уже определили около 
3,5 миллиарда рублей помощи, а 
на прошлой неделе подписано 
решение о выделении еще 15 
миллиардов. «Эти деньги пой-
дут на частичную компенсацию 
расходов людям, которые до 
конца этого года решат отдох-
нуть именно в российских реги-
онах, — сообщил Мишустин. — Их 
список уже составлен Ростуриз-
мом. Сумма возврата средств 
туристам составит от 5 до 15 ты-
сяч рублей в зависимости от 
тура». Продолжительность тура 
при этом должна составлять на 
менее пяти ночей, а оплата про-
изводится через российскую 
платежную систему «Мир».

Ипотека сельская 
и льготная: расширят 
и продлят

Меньше других в период пан-
демии пострадал агропромыш-
ленный комплекс, но и ему для 

интенсивного развития расши-
рят доступ к кредитованию по 
льготным ставкам. Но главным 
ресурсом АПК премьер считает 
людей, живущих на селе, и им 
тоже помогут в решении жиз-
ненных вопросов. Популярной 
программой стала льготная 
«Сельская ипотека»: выдано бо-
лее 18,5 миллиарда рублей кре-
дитов. «Есть предложение пре-
доставить дополнительное фи-
нансирование этой программы 
на 2 миллиарда рублей. Считаю, 
что нужно поддержать его», — 
заявил Михаил Мишустин.

Вопросы жилищного строи-
тельства постоянно находятся в 
повестке правительства, заве-
рил его председатель. В апреле 
стартовала программа льготной 
ипотеки под 6,5 процента. «Это 
одна из самых успешных анти-
кризисных мер, — считает Ми-
шустин. — Выдано 80 тысяч кре-
дитов на сумму свыше 205 мил-
лиардов рублей». 

Напомним, что программа 
действует для кредитов, выдан-
ных до 1 ноября 2020 года. Реше-
ние по ее продлению может быть 
принято осенью. «На сегодняш-
ний день очень много людей хо-
тят такую ипотеку, — сказал пре-
мьер, отвечая на вопросы депу-
татов. — И мы осенью будем при-
нимать финальное решение о 
продолжении и по условиям, на 
которых будем предоставлять 
такую кредитную программу».

Продолжается расселение 
аварийного жилья. В этом году, 
напомнил премьер, в новое жи-
лье переедут около 55 тысяч че-
ловек. Дополнительные 30 мил-
лиардов рублей выделены на за-
щиту прав дольщиков. Под суб-
сидирование кредитов непо-
средственно для застройщиков 
правительство нашло еще 12 
миллиардов рублей.

Важно и то, что принимаются 

законы и нормативные докумен-
ты, которые упрощают строи-
тельные процессы. Только пере-
чень обязательных требований 
сокращен на треть. «Планируем 
сократить инвестиционно-стро-
ительный цикл не менее чем на 
один год», — сказал Мишустин.

Малый и средний бизнес: 
«одно окно» и другие 
сервисы

В числе приоритетов прави-
тельства останется малый и 
средний бизнес. К 2030 году чи-
сло работающих в МСП, индиви-
дуальных предпринимателей и 
самозанятых должно достичь 25 
миллионов человек. Премьер-
министр назвал ряд ключевых 
шагов, предлагаемых прави-
тельством для их поддержки.

Во-первых, нужно создать 
систему, комфортную для рабо-
ты и развития индивидуальных 
предпринимателей и малого 
бизнеса, на базе единой цифро-
вой платформы «одно окно», где 
они смогут найти всю важную 
для них информацию, в том чи-
сле о получении кредита и упла-
те налогов.

Во-вторых, уже действую-
щие механизмы помощи требу-
ют совершенствования. Днем 
ранее, подчеркнул Михаил Ми-
шустин, Госдума поддержала в 

третьем чтении правительст-
венный законопроект, который 
позволяет бизнесу комфортно 
переходить с одного налогового 
режима на другие. 

— И в интересах не только ма-
лого и среднего, но и всего биз-
неса — переход к риск-ориенти-
рованному подходу в контроль-
но-надзорной и разрешитель-
ной деятельности, — добавил гла-
ва кабмина. — При этом важно 
соблюдать все требования к 
обеспечению безопасности и 
благополучия граждан.

Для снижения издержек биз-
неса ввели мораторий на прове-
дение практически всех прове-
рок предпринимателей, кото-
рый впервые был распростра-
нен на средние компании и 
НКО. «Необходимые проверки 

переходят в дистанционный 
формат, и мы исходим из того, 
что такая практика сохранит-
ся», — сказал Мишустин.

Есть «цифра» — не надо 
ходить по инстанциям

Одним из локомотивов буду-
щего экономического прорыва в 
руководстве страны видят IT-от-
расль, которой пытаются создать 
самые привлекательные в мире 
условия для развития инноваций.

— Нам необходим технологи-
ческий рывок. Нужно развивать 

новые направления, в том числе 
искусственный интеллект, — за-
явил Мишустин, напомнив, что 
о такой задаче неоднократно го-
ворил президент.

Цифровая трансформация, 
как показали месяцы самоизо-
ляции, открывает принципи-
ально новые возможности для 
многих сторон жизни. «Для вза-
имодействия общества и госу-
дарства, когда люди видят, что 
государственные структуры — 
это надежные и добросовест-
ные помощники», — привел при-
мер глава правительства. По та-
кому пути при нем, рассказал 
Мишустин, пошли в Федераль-
ной налоговой службе, когда ре-
шили кардинально изменить 
прежний стиль и подходы к ра-
боте, сделав ФНС для граждан и 
бизнеса сервисной, современ-
ной и технологичной.

Период пандемии показал, 
как цифровой формат можно 
улучшить при взаимодействии 
людей и власти. Так появился 
проект «Социальное казначей-
ство», смысл которого — помочь 
действительно нуждающимся 
гражданам и избавить их от хо-
ждения по инстанциям и сбора 
справок для получения соцпод-
держки.

Цифровой аспект теперь 
учитывается при подготовке си-
стемы образования к новому 
учебному году. «Мы видим, на-
сколько важно технологически 
оснастить школы, колледжи и 
вузы, подготовить педагогов не 
только к работе в обычном ре-
жиме, но и к возможному он-
лайн-обучению, создать качест-
венный контент и сформиро-
вать нормативную базу для 

цифровой образовательной 
среды», — сказал глава кабмина.

— Это не означает отказ от 
традиционных форм образова-
ния. Компьютер никогда не заме-
нит живое общение учителя и 
ученика. Мы говорим лишь о раз-
умном и оправданном использо-
вании цифровых технологий в 
дополнение к традиционному 
обучению, — подчеркнул он.

Благодаря цифровым решени-
ям стало проще работать самоза-
нятым — регистрация и отчет-
ность для них переведены полно-
стью в электронную форму.

Сейчас, считает Михаил Ми-
шустин, важно как можно ско-
рее ввести в правовое поле все 
форматы работы в дистанцион-
ном режиме с учетом интересов 
как работников, так и работода-
телей. Правительство поддержи-
вает проходящий через парла-
мент законопроект о соответст-
вующих поправках в Трудовой 
кодекс. «Рассчитываем, что та-
кие изменения простимулируют 
создание новых рабочих мест и 
гибких форм занятости», — отме-
тил премьер.

 Кабмин: работает одной 
командой

Правительство действует как 
одна команда с первых дней ра-
боты, заявил Михаил Мишустин, 
заканчивая выступление в Гос-
думе. С января коллеги «пахали 
денно и нощно над задачами, ко-
торые стоят», подчеркнул он.

Мишустин добавил, что без-
мерно благодарен членам пра-
вительства. «Потому что я бы не 
смог стоять на этой трибуне и 
говорить о тех достижениях, ко-
торые были, без их постоянного 
вклада, без их профессиональ-
ной работы», — заметил он.

«Мы приходили командой, 
чтобы решать определенные за-
дачи, которые были четко по-
ставлены президентом. Но слу-
чилась беда, пандемия. И, мо-
жет быть, этот стресс помог 
нам укрепиться, сплотиться, с 
вами очень откровенно постро-
ить диалог, совместную рабо-
ту», — сказал депутатам глава 
кабмина. 

Премьер поблагодарил и де-
путатов  за откровенный, нефор-
мальный и заинтересованный 
разговор. Такой диалог особен-
но важен сейчас, когда требует-
ся выйти на новый уровень взаи-
модействия для решения по-
ставленных президентом задач.

Во вторник президент подпи-
сал указ о новых национальных 
целях развития России до 2030 
года. Это потребует внести прав-
ки в нацпроекты и другие стра-
тегические документы. Прави-
тельство намерено завершить 
такую работу осенью. «Действо-
вать придется в жестких рамках 
из-за снижения доходов бюдже-
та, из-за неровной обстановки в 
отраслях», — отметил Мишустин. 
Потребуется, указал он, новая 
система управления с современ-
ными, гибкими методами и пре-
жде всего — с четкой, постоянной 
обратной связью с людьми.

Кабинету министров пред-
стоит большая работа, посколь-
ку, заявил премьер, перед ним 
теперь стоят совершенно иные 
задачи, чем еще полгода назад, 
однако базовые ценности, без-
условные приоритеты остались 
неизменными: «Мы делаем это 
ради повышения качества жиз-
ни каждого человека в нашей 
стране. Нет ничего важнее бла-
гополучия, здоровья людей, 
возможностей для их развития, 
счастливого будущего наших 
детей».  

Отчет Михаила Мишустина 
в Госдуме продолжался более 3,5 
часа. Премьер-министр подробно 
ответил на вопросы депутатов всех 
фракций. 

А К Ц Е Н Т

Туристы получат компенсации за поезд-
ки по России. Сумма возврата средств 
составит от 5 до 15 тысяч рублей в зави-
симости от тура 

А К Ц Е Н Т

Наша цель — сделать систему государст-
венного управления более эффектив-
ной, открытой и удобной для всех поль-
зователей, будь то граждане, бизнес 
или госслужащие

— Видео на сайте
rg.ru/sujet/6437 
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Отпуск с доплатой

«То есть выплату полу-
чит непосредственно 
турист. Те, у кого нет 

карточек «Мир», смогут бы-
стро и совершенно бесплатно 
оформить их для покупки 
тура», — сказала Догузова. На 
кешбэк бюджет потратит до 15 
млрд рублей. Тур должен быть 
не менее чем на пять ночей и 
стоимостью не менее 25 тысяч 
рублей.  Возвращать часть де-
нег будут также за круизы. 

Сумма кешбэка зависит от 
цены тура. Если путевка стоит 
от 25 до 50 тысяч рублей, на кар-
ту туриста вернется фиксиро-
ванная сумма в 5 тысяч рублей. 

Для туров стоимостью от 50 
до 75 тысяч рублей — 10 тысяч 
рублей. А при цене тура выше 
75 тысяч рублей кешбэк соста-
вит 15 тысяч рублей.  

РЕШЕНИЕ Кассационный суд 
обязал тщательней делить 
имущество при разводе

Семья напололам

Владислав Куликов

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции предписал 
нижестоящим судам тщатель-
ней подходить к разделу иму-
щества при разводах. Суды 
должны буквально разложить 
по полочкам кому что принад-
лежит.

Третья инстанция отменила 
одно из дел, рассмотренных в 
столице, и вынесла частное 
определение. Одна из претен-
зий: имущество разводящихся 
супругов было поделено фор-
мально.

«Принимая решение о раз-
деле общего имущества супру-
гов, апелляционная инстанция 
в нарушение требований ст. 38 
Семейного кодекса РФ вместо 
проведения реального раздела 
ограничилась признанием пра-
ва собственности каждого из 
супругов на 1/2 часть имущест-
ва», рассказали во Втором кас-
сационном суде.

Подобные проблемы часто 
возникают, например, при раз-
деле квартир. Если каждый су-
пруг хозяин в доме только на-
половину, а жить под одной 
крышей они уже не могут, нуж-
но найти какое-то решение. 
Кто-то остается, кто-то должен 
уйти и, вероятно, получить 
компенсацию. 

Но в данном деле муж и жена 
делили доли в уставном капита-
ле двух компаний. Пока мужчи-
на и женщина были семьей, 
компании были их общими. 
Проблем с управлением бизне-
са не возникало, ведь люди 
были заодно. 

Когда брак распался, в ка-
ждой компании суд выделил по 
половине и отдал каждому из 
супругов. Теперь и в той и в дру-
гой фирме появились два вла-
дельца, которые терпеть друг 
друга не могут. Как в таких 

условиях вести бизнес и не пой-
ти на дно?

«По смыслу действующего 
семейного законодательства 
раздел общего имущества су-
пругов представляет собой раз-
дел этого имущества в натуре, 
когда каждому из супругов пе-
редается в собственность опре-
деленное имущество, — объя-
снил Второй кассационный суд. 
— В случае превышения стоимо-
сти переданного имущества 
причитающейся доли или если 
раздел конкретных вещей в со-
ответствии с долями невозмо-
жен, может быть присуждена 
компенсация: денежная или 
иная».

Иными словами, суд должен 
был не просто разложить акции 
компаний по стопкам, но разде-
лить фирмы: кому какая часть 
принадлежит. Если же из ком-
пании ничего не выделить, то 
надо определить, кто остается у 
руля фирмы, а кто получает 
компенсацию и уходит.

«Отсутствие реального раз-
дела имущества не только не 
свидетельствует о разрешении 
возникшего между супругами 
спора по существу, но фактиче-
ски препятствует и существен-
но затрудняет каждому из них 
осуществлять правомочия соб-
ственника по владению, пользо-
ванию и распоряжению имуще-
ством; может породить новые 
споры, в том числе судебные, по 
осуществлению вышеуказан-
ных правомочий», пояснили в 
суде третьей инстанции.

Кроме того, само дело тянет-
ся слишком долго: более двух с 
половиной лет. Разводить лю-
дей надо быстрее. На это указал 
кассационный суд в своем част-
ном определении. 

— Как считать сроки раздела 
общего имущества при разводе 
rg.ru/art/1863142

ОТДЫХ В России нарастает волна автотуризма

Пароходами? 
Караванами! 

Евгений Гайва 

В 
России растет инте-
рес к автотуризму.  

Культура автопу-
тешествий, очень раз-
в и та я  в  Е в р о п е  и 
США, формируется и 
в России. Месяцы са-
моизоляции, за кото-
рые россияне успели 

основательно соскучиться по 
путешествиям, закрытые гра-
ницы, снижение доходов и опа-
сения подхватить вирус в само-
лете или поезде еще более под-
крепили популярность этого 
сравнительно дешевого вида от-
дыха. «Передвигаясь на собст-
венном авто и останавливаясь 
на отдых в выбранных местах, 
туристу легче обеспечить соци-
альную дистанцию. В случае с 
автодомами путешественник 
везет с собой все необходимое 
для питания, ночлега и комфор-
тного отдыха», — говорит вице-
президент Общенационального 
союза индустрии гостеприим-
ства (ОСИГ) Алексей Волков. 

Едут не только в Краснодар-
ский край или Санкт-Петер-
бург, но и на Кавказ, Алтай, в Ка-
бардино-Балкарию, Карелию, 
на «Ладожское кольцо» вокруг 
Санкт-Петербурга, в Архангель-
скую область по маршруту «За-

поведные земли Русского Севе-
ра», по историческому маршру-
ту «Сибирский тракт» и, конеч-
но, по «Золотому кольцу».

Путешествие на автомобиле 
семьи из 3—4 человек дешевле 
на 30—40% по сравнению с путе-
шествием на авиатранспорте, 
по железной дороге или  в рам-
ках готового тура, говорит пре-
зидент Общенациональной ас-
социации  автомототуризма и 
караванинга Сергей Лобарев. 
Например, отдых в Анапе в от-
еле 3 звезды для двух взрослых 
и одного ребенка на 9 дней 
обойдется в августе в среднем 
примерно в 80 тысяч. На авто-
мобиле такой отдых будет сто-
ить семье из трех человек 54 ты-
сячи рублей с возможностью 
варьировать отели и места пи-
тания, экономить на экскурси-
онном обслуживании и посред-
никах, поясняет он. 

Тем не менее караванеры 
вносят вклад в экономику не 
меньше, чем классические ту-
ристы. Они платят за бензин, 
газ, за те же мотели или авто-
кемпинги (которые, впрочем, 
есть далеко не везде). Добавим к 
этому питание, сувениры, посе-
щение музеев и национальных 
парков. Все эти расходы подпи-
тывают экономику, причем ав-
тотуристы способны доехать 
туда, куда обычные туристы не 
доберутся, так что они важны 
для малых городов и удаленных 
территорий. Кроме того, у мест 
организованных стоянок выра-
стают кафе, сувенирные лавки, 
минирынки. 

Очевидно, что приток денег 
от автотуристов выше там, где 
для него есть условия  — созданы 
стоянки с туалетами, оборудо-
ванные площадки для трейле-
ров или палаток. Пока 60% все-

го трафика автотуристов дают 
жители Москвы и Санкт-Петер-
бурга, говорит Лобарев. Чтобы 
развивать автотуризм в других 
регионах нужны совсем неболь-
шие вложения в инфраструкту-
ру. «На Чуйском тракте всего 
один платный туалет. Люди и 
были бы готовы платить, но вы-
нуждены съезжать к рекам, а 
там они оставляют после себя 
грязь», — привел он пример. 

В Ростуризме автопутешест-
вия считают одним из перспек-
тивных направлений развития 
внутреннего туризма. В ведом-
стве заявляли, что готовят за-
пуск туристических автомо-
бильных маршрутов. 

Поднимающуюся волну ав-
топутешествий аналитики 
ОСИГ заметили по количеству 
сообщений в социальных сетях, 
проведя анализ с помощью мо-
н и т о р и н г о в о й  с и с т е м ы 
YouScan. За прошедшие три не-
дели июля этого года пользова-
тели оставили более 60 тысяч 
сообщений с вовлечением в 
сумме около 2 млн лайков, ре-
постов и комментариев, расска-
зали «РГ» в ОСИГ. В итоге июль-
ские сообщения могут превы-
сить показатели мая и июня. 

К Ц Е Н Т

Во время поездки караванеры тратят 
деньги также, как и классические тури-
сты. Выиграют те регионы, которые 
смогут создать условия для автотуристов

ПЛАНЫ К режиму самозанятых 
присоединят старшеклассников

Школа 
деловой жизни

Екатерина Петрова

Российские старшеклассники, 
которые займутся предприни-
мательством, смогут зареги-
стрироваться в качестве само-
занятых граждан и получить 
налоговый вычет. Соответству-
ющий законопроект разраба-
тывают в минэкономразвития 
России, заявила замдиректора 
департамента инвестиционной 
политики и развития предпри-
нимательства министерства 
Олеся Тетерина.

Такое право получат учени-
ки 10—11 классов в возрасте 
16—17 лет, которые захотят по-
пробовать свои силы в бизнесе. 
«По поручению президента 
прорабатываем сейчас возмож-
ность для молодых людей 
встать на учет в качестве само-
занятых и получать такой же 
налоговый вычет, как и совер-
шеннолетние», — сообщила Те-
терина. По ее словам, такая 
мера может заработать до кон-
ца 2020 года. Ее ключевая зада-
ча — поддержка молодежного 
предпринимательства.

С 1 июля 2020 года налог на 
профессиональный доход мо-
гут применять все субъекты 
страны. Решение о присоедине-
нии к нему приняли 75 регио-
нов. Оставшиеся субъекты под-
ключатся к режиму в течение 
нескольких месяцев, рассказал 
замначальника управления 
оперативного контроля ФНС 
России Дмитрий Акунов. Само-
занятыми сегодня зарегистри-
ровано более 850 тысяч чело-
век. «Ими сформировано более 
106 млн чеков, средняя сумма 
каждого из которых составляет 
1 тысячу рублей, — привел дан-
ные Акунов. — Суммарный до-

ход, полученный самозаняты-
ми гражданами с начала экспе-
римента с 1 января 2019 год, 
составил 110 млрд рублей».

Статус самозанятого подхо-
дит тем, у кого нет штата, а годо-
вой доход не превышает 2,4 млн 
рублей. Репетиторы, маркето-
логи, программисты, няни — до-
ступно несколько десятков на-
правлений. Главное условие — 
работа на себя. Регистрация в 
таком статусе максимально 
упрощена — сделать это можно в 
мобильном приложении «Мой 
налог». Не требуется работать с 
кассовой техникой, предостав-
лять отчетность. Все расчеты, 
оплата налогов — в один клик. 
Налоговая ставка для самозаня-
тых — 4—6% вместо 13%. Пред-
усмотрен налоговый вычет в 10 
тысяч рублей. В этом году этой 
категории граждан также пре-
доставлен дополнительный бо-
нус в один МРОТ (12 130 ру-
блей). Рассчитывать не него 
смогут все те, кто зарегистри-
руется в качестве плательщи-
ков налога на профессиональ-
ный доход до конца года.

В числе мер поддержки са-
мозанятых — консультации, фи-
нансовая и гарантийная под-
держка, преференции по арен-
де помещений, спецпрограммы 
обучения. Для получения льгот-
ного финансирования вводится 
система гарантийной поддер-
жки. В таком случае самозаня-
тые смогут рассчитывать на по-
лучение займа без залогового 
имущества. Для некоторых пла-
тельщиков налога на професси-
ональный доход актуальна 
аренда помещения. Как вари-
ант это может быть льготное 
размещение в коворкингах, где 
ставка будет ниже рыночной. 

РЕСУРСЫ Смогут ли новые санкции США заблокировать достройку 
«Северного потока-2»

Газ проник в военный 
бюджет
Сергей Тихонов

С
ША усиливают противо-
действие достройке «Се-
верного потока-2» и стро-

ительству продолжения «Ту-
рецкого потока» в Европе. Пала-
та представителей конгресса 
США одобрила проект оборон-
ного бюджета на 2021 год, к ко-
торому прилагаются поправки 
против газопроводов из РФ. 

Ранее глава минэнерго Алек-
сандр Новак заявил, что Россия 
закончит строительство «Се-
верного потока-2» своими сила-
ми к концу этого или в начале 
2021 года.

Сейчас в Балтийском море на-
ходятся два российских трубоу-
кладчика — «Академик Черский» 
и баржа «Фортуна», которые 
имеют все разрешения и техни-
ческие возможности для завер-
шения работ. На укладку труб по-

требуется не менее трех месяцев, 
но работы еще даже не начаты.

Поправкам же еще предсто-
ит пройти согласование в сена-
те, у которого есть свой более 
жесткий санкционный проект, и 
получить одобрение президен-
та США. Финансовый год в США 
начинается 1 октября, а судя по 
тому, с какой скоростью были 
приняты эти поправки в кон-
грессе (менее двух дней), затя-
гивать с окончательным реше-
нием не планируется.  

Санкции палаты представи-
телей затронут компании, кото-
рые предоставят судам, участ-

вующим в строительстве, услу-
ги страхования, техническую 
помощь и даже помещения для 
модернизации. Проект сената 
предусматривает еще и санкции 
против организаций, дающих 
разрешение на ввод газопрово-
да в эксплуатацию.

Санкции стали для США — од-
ного из крупнейших поставщи-
ков СПГ — инструментом для по-
лучения конкурентных преиму-
ществ, в том числе в ущерб евро-
пейским потребителям, говорит 
замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач. По его мнению, 

очень важна реакция Европы, 
ведь речь идет о защите сувере-
нитета. Но ЕС не планирует от-
ветных шагов. Более того, в Гер-
мании стали говорить о том, что 
страна оказалась в изоляции из-
за поддержки строительства 
российского газопровода. ЕС 
оказывается перед жестким вы-
бором — попасть под американ-
ские санкции, разрешив эксплу-
атацию газопровода, либо при-
знать свою зависимость от США. 

«Строительство газопровода 
завершится, пусть и с задер-
жкой, несмотря на давление со 
стороны США», — считает ген-
директор «УК Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр 
Лосев. Он уверен, что Европа 
нуждающаяся в стабильных по-
ставках энергоресурсов, пред-
примет контрмеры для защиты 
своего бизнеса и экономиче-
ских интересов. 

Путешествия на автомобиле 
на 30—40% дешевле, чем на самоле-
те или поезде. 

СЛЕДСТВИЕ Задержан 
участник убийства 
российского следователя

Добегался

Наталья Козлова

Официальный представитель Следственного комитета 
РФ Светлана Петренко сообщила о том, что на терри-
тории Грузии задержан один из соучастников громко-
го преступления Иван Кочетков. 

В России он признан заочно обвиняемым по трем 
уголовным статьям — «посягательство на жизнь лица, 
осуществляющего предварительное расследование», 
«умышленное уничтожение или повреждение имуще-
ства» и «угроза или насильственные действия в связи с 
производством предварительного расследования». 

По данным следствия, Кочетков в январе 2018 года 
поджог автомобиль Евгении Шишкиной, чтобы запу-
гать и вынудить ее прекратить уголовное преследова-
ние Ярослава Сумбаева. В одном из мессенджеров он 
направлял следователю сообщения с угрозами. Затем, 
когда Сумбаев решил организовать убийство Шишки-
ной, Кочетков был привлечен им в качестве пособника 
для сбора информации о следователе. Он также разра-
ботал план путей отхода исполнителя убийства с места 
преступления. Наряду с этим Сумбаев в одном из мес-
сенджеров привлек для совершения убийства несовер-
шеннолетнего, а тот в свою очередь своего знакомого — 
Абдулазиза Абдулазизова. 10 октября 2018 года в по-
селке Архангельское Абдулазизов два раза выстрелил в 
Евгению Шишкину из самодельного огнестрельного 
оружия, в результате она скончалась.

Мотивом убийства была месть в связи с расследова-
нием Шишкиной дела об организации преступного со-
общества, которое занималось мошенничеством с ис-
пользованием компьютерных технологий. Именно по 
этому делу Сумбаев был привлечен как обвиняемый. 
Сейчас идет процедура экстрадиции Кочеткова в Рос-
сию. Дела в отношении двух соучастников убийства 
рассматриваются судом. Расследование по заказчику 
убийства Ярославу Сумбаеву продолжается. 

МЧС В Нижних Сергах 
ищут виновных в потопе

Перекрыли 
реку 

Тимофей Борисов

После сильнейшего потопа в уральском городе Ни-
жние Серги начался «разбор полетов». Глава МЧС Рос-
сии, прилетевший сюда накануне, о причинах произо-
шедшего ответил коротко: «Это погода». Но у прокура-
туры свой взгляд на ситуацию.

Стихия пришла сюда вечером 20 июля. Наводнение 
оказалось мощным, но коротким. Уже на следующий 
день  вода спала. Почему так быстро? По информации 
прокуратуры, на масштаб подтоплений могла повли-
ять не только стихия. На месте происшествия  было об-
наружено, что под одним из трех автомобильных мо-
стов ранее пролет был заварен решеткой. Она сыграла 
роль мощной преграды, когда река вышла из берегов. В 
решетку уперлись, мусор, доски, камни . Таким обра-
зом, мост с решеткой мгновенно превратился в дамбу, 
а уровень воды поднялся на два метра и затопил дома 
горожан. Как только решетку выломали, проход осво-
бодился и вода ушла.

Еще одна причина, которая, возможно, могла по-
влиять на русло вышедшей из берегов реки, также ока-
залась рукотворной. Рядом с рекой кто-то, как сейчас 
предполагают без проекта и согласований, проложил 
газопровод и засыпал грунтом. Визуально прокурорам 
при осмотре было видно, что бурные воды подмыли не-
окрепший грунт и пошли вдоль трассы. После осмотра 
прокуратура обратилась к следователям СК о проведе-
нии процессуальной проверки.

Вчера же глава МЧС Евгений Зиничев, отвечая на во-
прос по срокам ликвидации последствий стихии, сооб-
щил: «Я думаю, что в ближайшее время, хотя ближайшее 
время — понятие такое относительное, я думаю, скоро 
все будет здесь завершено. До зимы точно». 

РЕЗОНАНС Дело о ДТП 
по вине актера Ефремова 
готовится к слушанию 

40 дней и в суд

Иван Петров

Уголовное дело в отношении популярного актера Ми-
хаила Ефремова, обвиняемого в нарушении ПДД, по-
влекшем по неосторожности смерть человека, посту-
пило в Пресненский районный суд Москвы. Об этом 
вчера сообщила пресс-секретарь этого суда Лела Ко-
кая. По ее словам, дело в базе суда было зарегистриро-
вано в среду. При этом дата заседания по нему пока еще 
не назначена. 

Отмечается, что резонансное уголовное дело было 
расследовано в кратчайший срок — с момента его воз-
буждения до утверждения прокуратурой Москвы об-
винительного заключения прошло всего 40 дней. 

Ранее сообщалось, что Михаил Ефремов и его адво-
каты уже закончили ознакомление с материалами 
дела. 

Напомним, резонансное ДТП произошло вечером 8 
июня на Садовом кольце у дома 3 на Смоленской пло-
щади. Актер Михаил Ефремов на большой скорости 
выехал на черном внедорожнике Jeep Grand Cherokee 
на встречную полосу и столкнулся с фургоном Lada, 
которым управлял 57-летний курьер по доставке море-
продуктов Сергей Захаров. Мужчина, управлявший 
отечественным автомобилем, на следующее утро 
скончался в больнице от полученных в аварии ране-
ний. Михаил Ефремов физически в ДТП не пострадал. 
Чуть позже выяснилось, что артист находился за ру-
лем в момент аварии в состоянии сильного алкоголь-
ного и наркотического опьянения. По поводу наркоти-
ков в настоящее время проходит отдельное расследо-
вание уголовного дела. Полицейские разыскивают на-
ркодилеров, у которых актер приобрел дурь. Ефремов 
по этому делу проходит свидетелем. 

По прогнозу адвоката потерпевших Александра До-
бровинского, суд пройдет в первой половине августа. В 
настоящее время родственники погибшего Сергея За-
харова готовят гражданские иски.

Михаилу Ефремову грозит от 5 до 12 лет колонии.  

— Последствия паводка в городе Нижние Серги 
Свердловской области: фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1923369
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А К Ц Е Н Т

Санкции стали для США инструментом для 
получения конкурентных преимуществ 

ЦИФРА

5
ДНЕЙ

— в течение этого срока кешбэк 

за путешествие по России вер-

нется на карту туриста
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ПАПА ЗА МАМУ 
Мужчины же, как пра-
вило, становятся оди-
ночками позже. И им 

оформить статус гораздо слож-
нее, поскольку даже доказан-
ный факт длительного отсутст-
вия мамы по месту жительства 
детей еще не дает права ни на 
какие льготы. Нужно иметь на 
руках свидетельство о смерти 
жены, решение суда о лишении 
ее родительских прав или при-
знании недееспособной. В этом 
случае папа может претендо-
вать на определенные льготы, 
например, на неполный рабо-
чий день или на первоочеред-
ное устройство малыша в дет-
ский сад. Но «одиноких» посо-
бий мужчинам все равно не за-
платят. А в Подмосковье эти по-
собия не самые низкие — детям 
до полутора лет полагается 4,5 
тысячи рублей ежемесячно, от 
полутора до трех лет — 6,5 тыся-
чи, от трех до семи лет — 2,2 ты-
сячи и начиная с семи лет — 1,1 
тысячи рублей. 

«То, что мужчины лишены 
этих выплат, мы обнаружили, 
проведя мониторинг законода-
тельных норм, направленных 
на поддержку семей с детьми. 
Считаем, что вопрос о распро-
странении пособий и на отцов-
одиночек необходимо рассмо-
треть в ближайшее время, это 
будет хорошая поддержка от-
цовства, — отмечает Голубев. — А 
кроме того, это позволит со-
брать статистику по числу оди-
ноких пап». По мнению депута-
та, у инициативы хорошие пер-
спективы — область год от года 
только расширяет список 
льготников, вводя для них но-
вые меры поддержки. И власти 
стараются следить за тем, что-
бы бюджетная поддержка рабо-
тала. К примеру, в этом году бе-
ременные и кормящие женщи-
ны могут вместо положенного 
им питания получать ежеме-
сячные компенсации, в том чи-
сле и на детей до трех лет. Эта 
норма была введена после того, 
как проведенный депутатами 
мониторинг показал, что не 
всем мамам и малышам по 
душе выдаваемая еда. Чтобы не 
переводить ее зря, выдачу пита-
ния заменили выплатами — по 
400 рублей ежемесячно для бе-
ременных, по 1 тысяче для кор-
мящих мам и детей до года и по 
600 рублей — для малышей до 
трех лет. 

Вопрос о назначении посо-
бий отцам-одиночкам будет 
рассмотрен уже после летнего 
отдыха депутатов. 
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ПРОЕКТ 

Вырастут 
минимальные 
цены 
на крепкий 
алкоголь 

ДОЛЬЮТ 
АКЦИЗОВ
Татьяна Карабут

С 2021 года минимальная роз-
ничная цена на водку вырастет 
на 8 рублей. Изменения предло-
жены в связи с инфляцией и по-
вышением ставок акцизов на 
алкоголь. 

Цены изменятся на водку, 
коньяк, бренди, ликеро-водоч-
ные изделия.  Установить новые 
минимальные цены на крепкий 
алкоголь традиционно предло-
жил минфин. Как следует из до-
кумента ведомства, размещен-
ного для общественного обсу-
ждения, минимальная рознич-
ная цена на водку увеличится с 
230 до 238 рублей за 0,5 литра. 
Минимальная цена на бутылку 
коньяка в магазине повысится 
на три рубля (с 443 до 446 ру-
блей), бутылку бренди — на де-
вять рублей (с 315 до 324 ру-
блей). Надбавки на коньяк и 
бренди ниже из-за более низко-
го спроса, чем на водку. 

Такая корректировка цен 
объясняется инфляцией и по-
вышением ставок акцизов, го-
ворится в пояснительной запи-
ске к документу. По прогнозу 
Банка России, в этом году ин-
фляция составит 3,8—4,8%. А 
ставки акцизов на алкоголь с 
содержанием спирта свыше 9% 
со следующего года повысятся  
с 544 до 566 рублей за литр. 

При этом ставки акцизов бу-
дут увеличиваться поэтапно и 
для другого алкоголя.  Основ-
ное подорожание уже произош-
ло в 2020 году. Акцизы на тихие 
вина выросли с 18 до 31 рубля, 
а со следующего года прибавят 
еще рубль (с 31 до 32 рублей за 
литр). Акцизы на игристые 
вина в 2020 году выросли с 36 
рублей до 40 рублей и в следую-
щем году прибавят еще два ру-
бля (с 40 до 42 рублей). Для 
производителей российских 
вин предусмотрены налоговые 
вычеты — ставки акцизов им 
предполагается вернуть. Поэ-
тому на стоимости их продук-
ции повышение ставок акцизов 
сказаться не должно. 

ПРАВО Правительственная комиссия поддержала законопроект 
о запрете забирать домашних животных за долги их хозяев

Собаки в долгу 
не останутся

Наталья Козлова 

Л
юбителей домашних 
животных должен 
порадовать законо-
проект, подготов-
ленный председате-
лем Комитета Госду-
мы по экологии и ох-
ране окружающей 
среды  Владимиром 

Бурматовым. Автор документа 
предлагает запретить коллекто-
рам забирать домашних любим-
цев за долги их хозяев. 

Документ важный. Дело в 
том, что сегодня с домашними 
Барсиками и Бобиками сложи-
лась очень тревожная ситуация.  
За долги владельцев их все чаще 
стараются забрать, невзирая на 
родословную питомца. 

Коллекторы  «арестовыва-
ют» и элитную собаку, которая 
стоит очень дорого,  и кота, по-
добранного на улице. Расчет де-
лается на то, что хозяин раско-
шелится, если домашнего лю-
бимца отнимут за долги. И он 
оправдывается почти всегда. 

Этим взыскатели долгов и 
пользуются по полной програм-
ме. И вроде бы возразить нече-
го. По закону домашнее живот-
ное — имущество, а его хозяин — 
собственник этого имущества. 
Но ни его душевные страдания, 
ни страдания комнатной собач-
ки в расчет не берутся. 

На кого только не «наклады-
вали арест» в последние годы — 
на попугаев, лошадей, кошек, 
собак — список можно продол-
жать долго. Если документ ста-
нет полноценным законом, эта 
«зверская» практика прекра-
тится. А шансов, чтобы стать за-
коном, у документа  много. 

Правда, Правительственная 
комиссия по законопроектной 
деятельности вернула  доку-
мент в Думу на доработку. Но 
это не меняет сути — законопро-
ект там посчитали важным. В 
правительственной комиссии 
лишь сказали, что надо четко 
прописать, какие конкретно 
животные относятся к домаш-
ним,  которых нельзя трогать.

По разработанному доку-
менту выходит, что коллекто-
рам от микрофинансовых кон-
тор нельзя будет забирать толь-
ко тех домашних животных, ко-
торых их хозяева «не использу-
ют в предпринимательской дея-

тельности». Изменения предло-
жено внести в Гражданский 
процессуальный кодекс.

По мнению автора законо-
проекта, сейчас уже запрещено 
изымать за долги сельскохозяй-
ственных животных. Это пле-
менной, молочный и рабочий 
скот, а также олени, кролики, 
птица, пчелы. 

Владимир Бурматов подчер-
кивает, что в законе об ответст-
венном обращении с животны-
ми, принятом в 2018 году, жи-
вотное определено как живое 
существо, а не «вещь». Органы 
власти, изымающие животных, 
указал депутат, часто не имеют 
необходимых условий для их со-
держания, что может привести 
к смерти изъятого животного. 
Причастным к гибели живот-
ных может грозить до пяти лет 
лишения свободы, добавил он.

Кстати, из правительствен-
ных поправок следует, что надо 
еще и прописать само понятие —  
«домашнее животное». 

По сложившейся практике, 
судебные приставы, хотя и лю-

бят арестовывать домашних 
животных, крайне редко заби-
рают их из дома. Ведь их нужно 
где-то содержать. Чаще  же при-
ставы накладывают на питом-
цев арест и оставляют хозяевам 
«на ответственное хранение». 

По закону «Об исполнитель-
ном производстве» хозяин та-
кого арестованного кота  не мо-
жет его продать, подарить или 
как-то еще им распорядиться. 
Исключение возможно только 
для продажи «с целью последу-
ющей выплаты долга», если сто-
имость животного не превыша-
ет 30 тысяч рублей. 

А если хозяин животного не 
сможет  заплатить долг, то по за-
кону питомца заберут и прода-
дут с торгов. Но можно и отдать 
его кредитору в счет долга. Если 
тот, конечно, согласится. 

Скоро таким псам не будет нужды 
отгавкиваться от коллекторов.  
Их возьмет под защиту закон.

А К Ц Е Н Т

Сейчас по закону домашнее животное — 
имущество, а его хозяин — собственник 
этого имущества. Выходит, коллекторы 
имеют полное право забирать питомца

АРМИЯ Новые 
винтокрылые машины 
начнут поступать в войска

Вертолет 
для спецназа

Александр Степанов

В России к летным испытаниям приступил новый вер-
толет для подразделений специального назначения. 
Эта машина создана на базе Ми-8, но имеет ряд отли-
чительных характеристик. 

В небе новую машину, которая получила название 
Ми-8АМТШ-ВН, будут проверять на маневренность, 
устойчивость и управляемость. Кроме того, специали-
сты изучат надежность и эффективность работы систе-
мы вооружения и средств защиты.

Как рассказали в госкорпорации  «Российские тех-
нологии», технический облик вертолета для спецназа 
был сформирован с учетом боевого опыта, который по-
лучили наши винтокрылые машины в современных во-
енных конфликтах. 

В частности,  у Ми-8 появились высотные двигатели 
увеличенной мощности, расширенный состав воору-
жения, усиленная защита. 

Это повысит боевые возможности машины и позво-
лит использовать ее для спецопераций в самых слож-
ных условиях, к примеру в горах или при аномальной 
жаре. 

В вертолете используется новейший бортовой ком-
плекс, что позволяет ей летать и днем и ночью.  

Повышенная  защита достигнута  благодаря борто-
вым комплексам обороны, титановой и кевларовой 
броне. 

Броней защищены не только экипаж и наиболее 
важные агрегаты вертолета, но и десант. Ми-8 воору-
жен пулеметами калибра 12,7 мм, а также управляе-
мыми ракетами, что позволяет вести борьбу с против-
ником как в воздухе, так и на земле, уничтожать броне-
технику и опорные пункты. 

НАДЗОР Прокуроры 
добились закупки 
лекарства для ребенка

Цена жизни

Иван Егоров

Ежедневно в СМИ и соцсетях просят о помощи боль-
ным детям на дорогостоящую операцию или лекарст-
ва. Как выясняется, во многих, даже самых сложных 
случаях, эту помощь обязано оказывать государство, 
но чиновники на местах под разными предлогами от-
казывают в этом.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе Генпрокурату-
ры, в  Липецкой области прокуроры смогли добиться 
закупки для ребенка-инвалида жизненно необходимо-
го лекарства стоимостью 7 млн рублей.

«В прокуратуру района обратился отец двухлетней 
девочки-инвалида, страдающей спинальной мышеч-
ной атрофией, с жалобой на отказ обеспечить ребенка 
лекарством, назначенным ей по жизненным показани-
ям», — сообщила корреспонденту «РГ» старший по-
мощник прокурора Липецкой области Татьяна Ткаче-
ва. По ее словам, консилиум врачей Института педиа-
трии им. академика Ю.Е. Вельтищева назначил мало-
летней пациентке дорогостоящий лекарственный пре-
парат, в связи отсутствием альтернативных медика-
ментозных средств. Поскольку препарат не зареги-
стрирован на территории России, было принято реше-
ние разрешить его к индивидуальному ввозу и приме-
нению. 

Однако управление здравоохранения Липецкой об-
ласти отказало в закупке препарата, в связи с его отсут-
ствием в Государственном реестре лекарственных 
средств. В результате, как отметила Ткачева, было нару-
шено гарантированное государством право ребенка-ин-
валида на жизнь и охрану здоровья. Поэтому прокурор 
обратился в суд с требованием обязать управление здра-
воохранения обеспечить ребенка-инвалида лекарствен-
ным препаратом. Это требование было удовлетворено и 
принято к немедленному исполнению. На днях малышка 
уже получила нужное лекарство. 

РЕШЕНИЕ Завершается 
следствие по делу 
Ивана Голунова

Почти 
закончили

Иван Егоров

Мосгорсуд в среду начал рассматривать апелляцион-
ные жалобы на продление срока ареста четырем быв-
шим полицейским, незаконно задержавшим журнали-
ста Ивана Голунова.

Бывшие оперуполномоченные УВД по Западному 
административному округу Москвы Акбар Сергалиев, 
Роман Феофанов, Максим Уметбаев и их бывший на-
чальник майор Игорь Ляховец содержатся под стражей 
в СИЗО. Еще один бывший оперативник  Денис Коно-
валов, который признался, что подбросил наркотики 
журналисту по указанию Ляховца, был переведен под 
домашний арест.

Ивана Голунова задержали 6 июня 2019 года в Мо-
скве по подозрению в сбыте наркотиков. 8 июня суд от-
правил его под домашний арест, а уже 11 июня с него 
сняли все обвинения. В это же время были уволены пя-
теро полицейских, принимавших участие в задержа-
нии Голунова, а также начальник УВД по ЗАО Москвы 
генерал Андрей Пучков. 19 декабря 2019 года стало из-
вестно, что по факту задержания журналиста возбу-
ждено уголовное дело о превышении должностных 
полномочий сотрудниками полиции. Голунов был при-
знан потерпевшим по этому делу. В феврале он сооб-
щил, что получил извинения от прокуратуры ЗАО Мо-
сквы за необоснованное уголовное преследование. В 
конце января 2020 года Басманный суд арестовал по 
этому делу пятерых полицейских. Они обвиняются в 
превышении должностных полномочий, фальсифика-
ции доказательств и незаконном обороте наркотиков.

Как сообщил в среду источник ТАСС в следствен-
ных органах, сейчас по делу идет последняя эксперти-
за, когда она завершится, завершится и расследование. 
Как считает собеседник агентства,  это, скорее всего,  
произойдет на следующей неделе, тогда бывшим поли-
цейским предъявят обвинение в окончательной редак-
ции. 

— Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/art/1075449
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В Москве 
выросли объемы производства 

Вирусу вопреки

Александр Мелешенко

Объем производства обрабаты-
вающей промышленности Мо-
сквы с января по июнь этого года 
не только не сократился, но пока-
зал рост — он превысил аналогич-
ный прошлогодний показатель 
на 3,6%. А некоторые отрасли по-
казали взрывной рост. Напри-
мер, мыла и чистящих средств в 
июне произвели в пять раз боль-
ше, чем год назад, а лекарств вы-
пустили на 40% больше. 

Об этом «РГ» рассказал руко-
водитель столичного департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Алек-
сандр Прохоров. По его словам, 
многие отрасли смогли выйти 
на новые рынки с новой продук-
цией, предназначенной в том 
числе для борьбы с последствия-
ми пандемии коронавируса. Эк-
спорт столичных промышлен-
ников, к примеру, вырос в янва-
ре-мае на 43,5% год к году. 

«Что касается географии 
продаж, то Москва экспортиро-
вала продукцию промышлен-
ной и агропромышленной отра-
слей в 151 страну мира, — объя-
снил Прохоров «РГ». — Больше 
всего поставок — в Великобрита-
нию на 3,34 млрд долларов 
США, в США на 1,15 млрд долла-
ров, Белоруссию на 900 млн 
долларов и Казахстан на 880 
млн долларов. Казахстан также 
стал основным потребителем 
химической продукции». 

Один из лидеров экспорта — 
все та же химическая отрасль, 
там прирост около 20%. Льви-
ную его долю составили мыло, 
чистящие и моющие средства, 
спрос на которые резко вырос. 
Также промышленники стали 
поставлять за рубеж больше 
компьютеров, медицинских 
приборов, автотехники, телеви-
зоров и многого другого. 

Поставки на внутренний ры-
нок тоже выросли. Например, 
лифтов московские заводы вы-
пустили в июне почти 1,5 тыся-
чи, это в полтора раза больше, 
чем в июне 2019-го. Подъемни-
ки оказались востребованы не 
только в жилищном строитель-
стве, но и в медицинских учре-
ждениях по всей стране. Сто-
личными лифтами, например, 
комплектовались госпитали, 
которые для борьбы с панде-
мией строило минобороны. 

Заммэра Москвы Владимир 
Ефимов говорит, что показать 
рост производства предприяти-
ям позволило то, что они сумели 
вовремя адаптироваться к из-
менениям и перестроить логи-
стику с учетом закрывающихся 
границ и работы заводов в дру-
гих городах и странах. 

Особенно рост производства 
примечателен тем, что многим 
предприятиям во время каран-
тина приходилось полностью 
останавливать работу, а другие 
были вынуждены соблюдать 
строгие санитарные требова-
ния — обеспечивать рабочих ма-
сками и перчатками, закупать 
антисептики и так далее. 

По словам Прохорова, актив-
но восстанавливаться после пе-
риода ограничений промыш-
ленность начала в июне. По 
сравнению с маем объем произ-
водства в этот месяц вырос на 
2,5%. При этом производство 
напитков, например, выросло 
почти в полтора раза, а авто-
транспорта — на треть.   

ТРАНСПОРТ   Все ли столичные такси одинаково 
безопасны

Фиговый листок
Сергей Бабкин

К
аждое пятое такси в Мо-
скве нельзя считать без-
опасным. Такие выводы 

сделаны по итогам совместного 
рейда МАДИ и столичной ГИБДД. 
Даже у тех, кто ездит на бренди-
рованных машинах «Яндекс. 
Такси», вполне может не ока-
заться путевого листа. А это зна-
чит, что водитель не проходил 
медосмотра. И в каком состоя-
нии он сел за руль, никто и не уз-
нает.

Как уже писала «РГ», во мно-
гих случаях даже правильно за-
полненный путевой лист — да-
леко не стопроцентная гаран-
тия, что вас везет здоровый и 
выспавшийся водитель. Про-
фильная гильдия Московской 
торгово-промышленной пала-
ты заявляла, что значительная 
часть этих медосмотров прово-
дится «для галочки», без факти-
ческого освидетельствования. И 

все же этот документ — хоть ка-
кая-то страховка от откровен-
ных бомбил. Все-таки врачи и 
технические эксперты ставят в 
этом документе свои печати. А 
значит, несут ответственность.

Проверка МАДИ показала, 
что далеко не каждый водитель 
может прикрыться даже фиго-
вым листком. Сплошную про-
верку таксистов начали у метро 
«Площадь Ильича». Под при-
стальным вниманием Kia и 
Hyundai — даже не будучи окра-
шенными, такие иномарки до-
вольно часто юридически явля-
ются такси. 

Первым останавливают как 
раз Kia в «ливрее» Яндекса. Води-
тель Ахмед едет со своим братом. 
Спокойно показывает все доку-
менты инспектору управления 
МАДИ по надзору за таксомотор-
ными перевозками Олегу Анти-
пову. Он уже опытный — в инспек-
ции уже третий год. И сразу заме-
чает, что в путевом листе нет от-

метки о прохождении медосмо-
тра. «Ну сами посудите: как он 
себя чувствует, никто толком не 
знает», — говорит Олег, выписы-
вая протокол.  «Вчера до вечера 
работал, не успел заехать в так-
сопарк на вечернюю отметку. 
Сейчас ехал на осмотр — и вот 
тебе раз, остановили», — объя-
сняет он. За Kia тем временем 
подъезжает эвакуатор, на нем 
иномарку отвезут на спецстоян-
ку. Платить за перемещение и 
хранение Ахмеду не придется. А 
вот таксопарк, на который он ра-
ботает, могут оштрафовать на 
сумму до 30 тысяч рублей. 

Пока не закончится админи-
стративное расследование, а 
длиться оно может до двух меся-
цев, таксисты не смогут забрать 
свое авто. Снова выйти на ли-
нию они смогут, только когда 
сотрудники МАДИ во всем раз-
берутся. «Визуально таксистов-
нарушителей становится мень-
ше, — говорит Олег Антипов. — 
Наша работа не проходит да-
ром, люди становятся дисци-
плинированными».  Вот на 
островок безопасности по тре-
бованию сотрудника ГИБДД 
въезжает белый Kia. На крыше 
машины есть опознавательный 
фонарь такси, а вот цветографи-
ческой схемы в виде шашечек 
нет. Водитель объясняет — ли-
цензию получал давно, когда 
требования не были строгими. У 
инспекторов МАДИ в этом во-
просе позиция твердая: раз при-
нял решение пойти в москов-
ские таксисты — должен выпол-
нять требования. Тем более что 
отсутствие атрибутики может 
отразиться на нас, пассажирах.

 Если на дороге пробка, та-
кой водитель не поедет по выде-
ленной полосе для такси, а зна-
чит его пассажир будет терять 
время.  Каждое пятое столичное такси нельзя считать безопасным.
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В июне столичные 
заводы выпустили 
1,5 тысячи лифтов
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ПОХОРОНЫ 
ПОД КАНОНАДУ

Диана Ковалева

По крайней мере 15 человек получили ранения в резуль-
тате перестрелки, завязавшейся в процессе похорон в 
американском городе Чикаго. Пятеро из них — мужчи-
ны, десять — женщины, все в возрасте от 21 до 65 лет. 

Как сообщает телеканал CBS Chicago, неизвестные 
на черной машине открыли огонь по гостям похорон-
ной церемонии, проходившей во второй половине дня 
в южной части города. Но те словно были готовы к та-
кому развитию событий и начали стрелять в ответ. В 
итоге нападавшие попытались скрыться с места пре-
ступления, но врезались в припаркованное неподале-
ку авто, выбежали из машины и разбежались в разные 
стороны. Одного из них уже удалось задержать. На ме-
сте происшествия было найдено не менее 60 гильз.

По меньшей мере шесть раненых сейчас находятся 
в тяжелом состоянии. Полиция пока не может точно 
сказать, есть ли среди них простые прохожие, которые 
случайно попали под перекрестный огонь. Однако, по 
данным телеканала, «зацепило» как минимум одну 
женщину, которая просто вышла на перекур и стояла 
рядом с похоронным бюро. Мотивы нападавших пока 
неизвестны, однако о том, что подобное нападение мо-
жет произойти на похоронах, полицейские догадыва-
лись заранее. Дело в том, что участники церемонии 
провожали в последний путь мужчину, который сам 
стал жертвой вооруженного нападения на прошлой не-
деле. Чтобы не допустить возможных эксцессов, на по-
хороны была отправлена полицейская машина. Но пре-
дотвратить стрельбу это не помогло.

Президент Дональд Трамп накануне жестко крити-
ковал власти Чикаго, на улицах которого в последнее 
время заметно выросло число стычек с применением 
огнестрельного оружия, даже сравнив это с ситуацией 
в Афганистане. Глава Белого дома пригрозил напра-
вить в город силовиков федеральных ведомств для на-
ведения порядка.  

В МИРЕ

ЛИЦО ПОД ЗАПРЕТОМ

Екатерина Забродина

Власти Австрии, где еще 15 июня минздрав отменил 
обязательное ношение масок в магазинах, музеях и 
школах, решили вновь ужесточить санитарные требо-
вания. Как объявил канцлер Австрии Себастиан Курц, 
с пятницы граждане не смогут появляться в торговых 
центрах, банковских и почтовых отделениях без за-
щитных респираторов.

Поначалу Австрии удалось взять заболеваемость 
коронавирусом под контроль успешнее, чем многим 
другим странам Европы, поэтому местные власти од-
ними из первых пошли на смягчение санитарных огра-
ничений. Но в последние недели цифры вновь пошли 
вверх. На днях число госпитализированных с «коро-
ной»  впервые с мая превысило трехзначную отметку в 
100 человек. Курц также пообещал ужесточить прави-
ла пересечения австрийской границы для въезжающих 
с Западных Балкан: им придется сдавать тест на 
COVID-19 не позднее чем за 72 часа.

Не только Австрия дала задний ход. Власти Балеар-
ских островов вернули масочный режим в обществен-
ных местах после того, как немецкие туристы устрои-
ли бурные вечеринки на испанском острове Майорка. 
А вот жителям Ирландии предоставили выбор между 
традиционными масками и пластиковыми «забрала-
ми», признанными альтернативными средствами за-
щиты от коронавируса. Тем  временем глава минздрава 
Малайзии объявил о готовящейся радикальной мере: 
людям без масок на улицах будет грозить штраф в 235 
долларов или несколько месяцев тюрьмы. Впрочем, са-
мое строгое наказания для нарушителей было введено 
в Катаре — 53 тысячи долларов штрафа и до трех лет за-
ключения.   

СКАНДАЛ Почему Зеленский удовлетворил требование захватчика автобуса

Президент надел поводок
Павел Дульман

Б
лагополучное разрешение 
чрезвычайной ситуации в 
Луцке, где захвативший 

заложников уголовник Кривош 
сдался полиции после разгово-
ра с президентом Зеленским, 
вызвало неоднозначную реак-
цию у граждан, задающих те-
перь главе государства  непри-
ятные вопросы.  Оставив в сто-
роне конспирологические вер-
сии произошедшего, украинцы 
хотят понять, как себя  повела 
бы государственная машина, 
будь требования террориста не 
столь смехотворными, и кого на 
Украине следует считать терро-
ристами на самом деле. 

Скепсис и неверие заявлени-
ям президентского офиса и МВД 
породила неотредактированная  
видеозапись сдачи Кривоша. Тот 
почти минуту стоит у автобуса, 
расставив пустые руки, позже к 
нему подходят трое полицейских 
без оружия и бронежилетов, он 
разговаривает с ними, и сам по-
корно ложится на асфальт. Лишь 
после этого начинается бойкая 
имитация освобождения залож-

ников:  к автобусу подъехал БТР, 
и взорвалась светошумовая гра-
ната. Кадры активной фазы опе-
рации уже разошлись по соци-
альным сетям с наложенной ме-
лодией из «Шоу Бенни Хилла».  

Этим съемкам, напомним,  
предшествовало появление в 
Facebook украинского прези-
дента рекламы  документально-
го фильма «Земляне», чего от 
него требовал террорист. Тот 
факт, что для освобождения за-
ложников Зеленский сделал 
единственное, что у него хоро-
шо получается,  а также присут-
ствие на месте рядом с главой 
МВД автора сценария всех пре-
зидентских роликов — замести-
теля главы офиса Кирилла Ти-
мошенко вызвали у скептиков 
мысль о постановочном харак-
тере всего происшествия.  

Граждан, не склонных к кон-
спирологии, тяготят куда более 
практичные думы. Их, напри-
мер, беспокоит то, что Зелен-
ский, вопреки традициям боль-
шинства государств, лично по-
шел на поводу у террориста и 
выполнил его требование, чем 
дал сигнал тысячам вооружен-

ных и зачастую психически не-
здоровых  боевиков к повторе-
нию подобного. К слову, попут-
но выяснилось, что Кривош два 
года служил в неонацистском 
батальоне «Азов».

Еще больше вопросов поро-
дили  действия силовиков. Деся-
тичасовые безрезультатные пе-
реговоры и неуклюжий захват 
террориста заставили людей 
сомневаться в способности СБУ 

и МВД Украины эффективно 
противостоять настоящему тер-
рору,  без вспомогательных ро-
ликов от Зеленского. 

И наконец, Зеленскому зада-
ется главный вопрос: почему он 
ведет переговоры со спятившим 
и подавшимся в террористы 
«патриотом», но продолжает 
вслед за Порошенко твердить о 
невозможности переговоров с 
«террористами», когда речь за-
ходит про выполнение полити-
ческой части Минских соглаше-
ний. Притом что ни одной ме-
ждународной инстанцией на-
родные республики Донбасса 
не признаны террористически-
ми организациями, там не за-
хватывают заложников, а взры-
вы и настоящие теракты устра-
ивают исключительно украин-
ские силовики и «побратимы» 
Кривоша. Впрочем, судя по про-
должающим падение рейтингам 
Зеленского и партии «Слуга на-
рода», ответа на этот вопрос из-
биратели от них уже не ждут.  

ДОКЛАД 

Британцев 
пугают «рукой 
Москвы» чтобы 
выбить деньги 
спецслужбам

ХАЙЛИ 
ЛАЙКЛИ, СЭР
Александр Гасюк

После затяжной политической 
возни в Лондоне наконец при-
знали очевидное: нет никаких 
свидетельств вмешательства 
России в референдум о выходе 
Соединенного Королевства из 
состава ЕС в 2016 году. Тем не 
менее, «руку Москвы» на бере-
гах Темзы искать не передума-
ли — в опубликованном 21 июля 
скандальном докладе комитета 
по деятельности служб развед-
ки и безопасности британского 
парламента собраны бездока-
зательные домыслы всех ма-
стей о якобы российском влия-
нии на внутриполитические 
процессы в Альбионе. И выданы 
недвусмысленные рекоменда-
ции правительству Ее Величе-
ства — срочно усилить законо-
дательство и расширить полно-
мочия спецслужб для борьбы с 
вражеским традиционным и 
кибершпионажем.

«Британские секретные 
службы получат новые полно-
мочия в свете российского до-
клада», пишет The Guardian. 
«Борис Джонсон готовится дать 
спецслужбам больше влияния 
для того, чтобы остановить 
иностранное вмешательство», 
вторит ей The Times.

Даже лишь по этим заголов-
кам британских СМИ можно 
понять, к чему в Лондоне была 
заварена вся эта каша. Речь об 
одном из самых серьезных ра-
ундов расширения возможно-
стей английских спецслужб — 
МИ-5, МИ-6 и Центра прави-
тельственной связи. 

Напомним, что правозащит-
ники в Великобритании еще в 
конце прошлого года были шо-
кированы решением трибунала 
Высокого суда Альбиона, по-
становившим: агенты британ-
ских спецведомств в целях 
обеспечения национальной 
безопасности могут совершать 
преступления, вплоть до 
убийств. Теперь британским 
правозащитникам и критикам 
спецслужб придется столкнуть-
ся с продвигаемым Даунинг-
стрит 10 под предлогом «рос-
сийского вмешательства» зако-
ном об иностранных агентах. 

Как пишет The Times, в «ре-
естр иностранных агентов», ко-
торый правительство Бориса 
Джонсона планирует принять с 
оглядкой на аналогичное зако-
нодательство США и Австра-
лии, могут быть включены те, 
кто не соблюдает необходимые 
требования. Наказание жест-
кое — тюрьма или депортация. 

«Доклад британского парла-
мента был готов еще 1,5 года 
назад. Его готовили при уча-
стии ярых, антироссийски на-
строенных лиц. Среди них был 
Уильям Браудер, которого мы 
знаем как мошенника мирово-
го масштаба, Кристофер Стил — 
автор досье о российском ком-
промате на Дональда Трампа», 
напомнила «РГ» руководитель 
Центра британских исследова-
ний Института Европы РАН 
Елена Ананьева. 

Эксперт обратила внимание 
и на время выхода доклада — в 
конце августа-сентябре прави-
тельство Ее Величества плани-
рует провести стратегический 
обзор в области нацбезопасно-
сти. В его рамках речь пойдет о 
распределении крупных обо-
ронных бюджетов.  В условиях 
обострившихся экономиче-
ских проблем в Британии вы-
бить дополнительные деньги 
для военных и спецслужб про-
блематично. Всплывшие вновь 
«страшилки» о «русской угро-
зе», которые с подачи британ-
ских парламентариев станут на 
ближайшее время главной те-
мой местных новостей, здесь 
как нельзя кстати.  

РЕЗОНАНС Трамп грозит наложить вето на военный бюджет, 
одобренный Палатой представителей США

Оборона в заложниках

Игорь Дунаевский 

П
алата представите-
лей США приняла 
проект оборонного 
бюджета страны на 
2021 финансовый 
год в объеме 740 
миллиардов долла-
ров, что на 2 милли-
арда больше, чем 

годом ранее. Из них 635 милли-
ардов — это базовый бюджет 
Пентагона, 26 миллиардов — 
средства на программы по на-
циональной безопасности под 
эгидой министерства энергети-
ки, а еще 69 миллиардов пустят 
на обеспечение военных опера-
ций за рубежом. Примерно 1 
миллиард долларов предусмо-
трен на меры по поддержанию 
боеготовности в условиях про-
должающейся пандемии коро-
навируса, эпицентром которой 
являются США. По инициативе 
конгрессменов-демократов 
блокируется выделение средств 
на новые ядерные испытания.

В новом бюджете сохрани-
лись традиционные для послед-
них лет статьи на «Европей-
скую инициативу сдержива-
ния» против России в объеме 
3,8 миллиарда долларов и на во-
енную помощь Украине — до 250 
миллионов долларов. Около 3,6 
миллиарда выделят на сдержи-
вание Китая в регионе Индий-
ского и Тихого океанов.

Уже привычно американ-
ские конгрессмены цементиру-
ют законодательный фундамент 

антироссийской внешней поли-
тики, в этот раз заложив в доку-
мент санкции против газопро-
водов «Северный поток-2» и 
«Турецкий поток».

Впрочем, по доброй амери-
канской традиции разные груп-
пы используют этот один из 
важнейших для страны ежегод-
ных документов как инстру-
мент для реализации своих по-
литический целей. И проект на 
2021 год исключением не стал.

Демократы, пытающиеся пе-
ред грядущими выборами осед-
лать волну протестов на рас-

овой почве, включили в законо-
проект положение, по которому 
имена всех военачальников 
Конфедерации рабовладельче-
ского Юга времен гражданской 
войны (1861—1865) уберут из 
названий военных баз. Доку-
мент запрещает размещать 
исторический флаг конфедера-
тов на любых объектах Пентаго-
на. Кроме того, он ограничит 
полномочия Трампа по исполь-
зованию федеральных войск на 
территории США. Ранее глава 
Белого дома грозил таким ша-
гом тем губернаторам, которые 

отказывались жестко подавлять 
акции протеста, охватившие 
страну с конца мая.

В н е ш н е п о л и т и ч е с к и е 
«ястребы» в свою очередь не 
упустили возможности вста-
вить палки в колеса планам гла-
вы Белого дома по сокращению 
военного присутствия США за 
рубежом. В частности, ему за-
прещается выводить войска из 
Германии до тех пор, пока Пен-
тагон не представит доклад, га-
рантирующий, что это не подо-
рвет национальную безопа-
сность. Без аналогичного обо-
снования запрещается снижать 
численность военного контин-
гента США в Афганистане и 
Южной Корее ниже определен-
ных показателей.

В Белом доме все эти устрем-
ления понимания не встретили. 
Трамп уже не раз давал понять, 
что выступает против той «мас-
штабной кампании по стира-
нию истории» США, которую 
развернули либеральные поли-
тики и активисты. Всего за не-
сколько часов до голосования 
Белый дом заявил, что глава го-
сударства наложит вето на до-
кумент в его нынешней форме. 
Кроме того, в администрации 
уверены, что конгрессмены по-
кушаются на полномочия пре-
зидента, не давая ему проводить 
ту оборонную политику, кото-
рую он считает необходимой.

Но есть немалая вероятность 
того, что Трампу придется про-
глотить эти пилюли. Его против-
ники из Демократической пар-

тии, похоже, извлекли уроки из 
прошлогоднего опыта, когда пе-
регруженный их прогрессивны-
ми инициативами законопро-
ект не нашел поддержки респу-
бликанцев и выглядел однопар-
тийным. В этот раз руководство 
демократов поумерило аппети-
ты прогрессивного крыла, и в 
результате документ получил 
поддержку более сотни респу-
бликанцев. «За» проголосовали 
295 конгрессменов, «против» — 
лишь 125. Такого большинства 
голосов будет достаточно, что-
бы принять документ даже в 
том случае, если Трамп нало-
жит на него вето. Кроме того, 
как сообщает газета Politico, на 
этой неделе Сенат США обнаро-
дует собственную версию обо-
ронного бюджета, в которой 
также будет положение об обя-
зательном переименовании в 
течение трех лет всех баз, на-
званных в честь конфедератов.

Оборонному бюджету пред-
стоит тернистый путь согласо-
вания в обеих палатах, а затем 
утверждения в Белом доме. Этот 
процесс часто затягивается до 
осени, а иногда и начала зимы. 
Но если конгрессмены и далее 
будут голосовать «за» с таким 
перевесом, президенту будет 
непросто идти против их воли, 
ведь на носу борьба за переиз-
брание, а его позиции из-за кри-
зиса, вызванного пандемией, 
выглядят шатко.  

Конгресс  США выделил деньги 
на поддержание боеготовности воен-
ных, по которой ударила пандемия.

Захватчик сам покорно лег на асфальт, но потом силовики вдруг начали 
бойко действовать: подъехал БТР, взорвалась светошумовая граната.

В Британии 
по образцу коллег 
из США пользуются 
«российской угро-
зой» для распреде-
ления бюджетов

В последние недели такая картина с улиц Чикаго выглядит 
чуть ли не буднично: перестрелка произошла средь бела дня 
к югу от центра города.

— Захват заложников в Луцке: 
фото и видео на сайте
 rg.ru/art/1923759

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Администрация США опять взвинтила градус противостояния с Китаем, 

обязав его в 72-часовой срок закрыть свое генеральное консульство в 

Хьюстоне. Представитель Госдепартамента Морган Ортэгус объяснила 

это необходимостью «защитить интеллектуальную собственность США 

и личные данные американцев», на которые, как ранее заявляли в Ва-

шингтоне, якобы покушается Пекин.

В МИД КНР назвали это «односторонней политической провокацией, 

нарушающей нормы международного права и двустороннее консуль-

ское соглашение». По данным агентства Рейтер, в ответ Пекин может за-

крыть американское консульство в Ухане.

Такой прием не в новинку для Вашингтона. Напомним, что в 2017 году 

власти США на волне антироссийской истерии аналогичным образом 

потребовали от Москвы закрыть консульство в Сан-Франциско в тече-

ние двух суток.

А К Ц Е Н Т

Законодатели в оборонном бюджете 
США вновь укрепили фундамент 
антироссийской внешней политики   
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ЯПОНИЯ СПАСАЕТ ТУРИЗМ

Александр Ленин, «Российская газета», Токио

В Японии начала действовать программа поддержки 
внутреннего туризма Go To Travel, которую власти запу-
стили, чтобы поддержать местную индустрию путеше-
ствий, пострадавшую от пандемии. Инициатива подра-
зумевает частичное субсидирование расходов путеше-
ственников на проживание и питание во время поездок 
по стране. На ее осуществление власти выделят 1,7 трлн 
иен (около 15,7 млрд долларов).

Получить компенсацию можно только при заказе 
тура в одном из участвующих в акции агентств. В соот-
ветствии с установленными нормами общий размер по-
мощи государства не должен превышать половину су-
точных расходов человека. При этом каждый житель го-
сударства может рассчитывать на сумму не более 20 ты-
сяч иен (185 долларов) в сутки.

В последний момент из программы Go To Travel при-
шлось исключить Токио, где было зафиксировано возоб-
новление скачков заражения коронавирусом.

Правительство надеется с помощью Go To Travel ожи-
вить местный турбизнес, понесший большие потери из-
за вводимых в стране ограничений на фоне пандемии 
COVID-19. В настоящее время практически полностью 
прекратился турпоток в Японию из-за рубежа. В июне 
этого года островное государство посетили всего 2600 
иностранцев, что на 99,9 процента меньше аналогичных 
показателей за июнь прошлого года. Дисциплинирован-
ные японцы и сами стараются реже выезжать на отдых, 
соблюдая санитарные ограничения.  
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Медведевой будет 
помогать Татьяна Тарасова

На льду не одна

Анна Козина

Двукратная чемпи-
онка мира и серебря-
ный призер Олимпий-
ских игр фигуристка Ев-
гения Медведева будет ра-
ботать над короткой про-
граммой к новому сезону 
вместе с нашим прославлен-
ным тренером Татьяной 
Анатольевной Тарасовой. 
Об этом во время прямого 
эфира в «Инстаграме» сооб-
щил канадский наставник 
Жени Брайан Орсер.

Сейчас Медведева из-за 
вмененного закрытия гра-
ниц, связанного с коронави-
русом, тренируется не в То-
ронто, а в Москве на катке 
ЦСКА. Напомним, что в на-
чале апреля, когда масштаб 
эпидемии COVID-9 еще не 
был ясен, спортсменка от-
правилась в Японию для 
участия в шоу. Впоследст-
вии оно, конечно же, было 
отменено. Вернуться в Кана-
ду возможности не было. 
Так что в конце июня Медве-
дева прилетела в Россию, 
сдала отрицательные тесты 
на коронавирус, отсидела 
положенные 14 дней на ка-
рантине и приступила к тре-
нировкам. 

Ей помогают Татьяна Та-
расова, которая является консультантом в ЦСКА, и за-
служенный тренер России Елена Буянова (олимпий-
ская чемпионка Аделина Сотникова — ее ученица. — 
«РГ»). Но «канадский штаб» — Брайан Орсер и хореог-
раф Трейси Уилсон — постоянно на связи с фигурист-
кой. 

— Евгения находится в Москве, но три-четыре раза в 
неделю мы проводим онлайн-сессии. Над короткой 
программой она работает вместе с Татьяной Тарасо-
вой. У них как раз было занятие, — рассказал Орсер. — Я 
слежу за Жениной техникой, Трейси шлифует все эле-
менты в целом.

Медведева, кстати, уже выкладывала видео таких 
онлайн-тренировок, когда Орсер наблюдает за ее про-
катом, а потом высказывает свои замечания. Схема не 
совсем оптимальная. Интересно, например, продол-
жит ли Медведева попытки выучить четверной саль-
хов , который в октябре 2019-го делала со страховкой и 
под присмотром Орсера. Но Брайан утверждает, что он 
всем доволен. 

— Знаете, мне даже нравится, как все получается. 
Меня никто не отвлекает, я сосредоточился только на 
Медведевой, а ей остается лишь слушать меня по теле-
фону и тренироваться, — заявил специалист.  

МУЗЫКА В Москве 
состоялся рок-фестиваль  
«Сакмаров-Фест»-3 

Хорошо 
пошумели

Александр Алексеев

Зрители давно стосковались по таким выступлениям. 
И поэтому с пониманием отнеслись к тому, что зал 
было разрешено заполнить только наполовину, а сту-
лья были расставлены на расстоянии полутора метров 
друг от друга. Тем более что очень хорош был этот фе-
стиваль с уже давней и уважительной репутацией! Его 
придумал и организовал известный флейтист, саксо-
фонист Олег Сакмаров, игравший и в «Аквариуме», 
и в «Наутилусе Помпилиусе», а до этого и в питерском 
«Выходе», а затем начавший сольную карьеру как пе-
вец и гитарист. 

В последние годы 
Сакмаров много ра-
ботает с театрами, 
пишет для них му-
зыку, сам же и игра-
ет. И поэтому на его 
«Сакмаров-Фесте» 
выступают группы, 
играющие акусти-
ческий рок, несует-
ные и умные песни, 
нередко имеющие 
отношение к теа-
тральным поста-
новкам. Так было и 
на этот раз, на третьем «Сакмаров-Фесте» в москов-
ском клубе-магазине «Дом Культуры»… 

 «Дом Культуры», расположенный в нескольких 
шагах от знаменитой Бородинской панорамы, — уди-
вительное сооружение. Здесь проводят концерты, 
встречи с музыкантами, презентации премьер, а по-
путно здесь же можно купить альбомы российской и 
зарубежной рок-музыки, авангарда, джаза, этники. 
Причем встречаются очень редкие релизы, которые в 
других музыкальных магазинах днем с огнем не от-
ыскать.  Именно сюда приходят умные и образован-
ные меломаны, любящие качественный, некоммерче-
ский рок.  

Сам именитый музыкант на этот раз в зале не при-
сутствовал. Но прислал свое видеообращение, с кото-
рого и начался этот музыкальный праздник. 

«Важно, что мы все остались живы, — открыли свой 
концерт музыканты группы «Акустический лес», — 
только вот наш барабанщик пока потерялся где-то в 
метро. С непривычки, потому что давно в нем не 
ездил».  Сет «Акустического леса» был впечатляющим, 
в него уместно вторгалась и губная гармошка, и остро-
умные слова, и очень точные реплики между песнями. 
Особенное впечатление на зрителей произвел их трек, 
в тексте которого они, можно сказать, по-новому пере-
иначили «Сказку о попе и работнике его Балде».

Очень драйвово отыграла группа «Сон Лемура», 
а вот русская японка Софи Маеда, именуемая экспер-
тами как «поп-панк-певица», пока столь цельного впе-
чатления не произвела. Она говорила по-русски, но 
спела программу лирики на английском и японском. 
Это была программа акустической лирики, без особо 
впечатляющих акцентов и с минимумом эмоций и от-
кровений, хотя именно их особенно хочется ждать от 
рок-музыки после окончания пандемии…  

ФУТБОЛ В последнем туре РПЛ «Краснодар» сохранил третье место и сыграет 
в квалификации Лиги чемпионов

«Быки» в бронзе
Илья Соболев

В
чера состоялся последний 
30-й тур российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ). По его 

итогам «бронзу» завоевал 
«Краснодар», который в следу-
ющем сезоне сыграет в квали-
фикации Лиги чемпионов. 
ЦСКА остался на четвертом ме-
сте, гарантирующем участие в 
Лиге Европы, начиная с группо-
вого этапа. А вот замкнувший 
топ-5 «Ростов» начнет свой 
путь во втором по рангу евро-
кубке через сито отбора.

Из-за перерыва на коронави-
рус чемпионат-2019/2020 в 
главном дивизионе растянулся 
аж до конца июля, то есть почти 
на весь год. Основная интрига к 

этому моменту умерла: «Зе-
нит» оформил чемпионский ти-
тул за четыре тура до финиша. 
Судьба второго места, которое, 
как и первое, дает прямую пу-
тевку в Лигу чемпионов, реши-
лась в прошлом туре: «серебро» 
у «Локомотива». А дальше в ев-
рокубковой зоне (первые пять 
мест) до вчерашнего дня была 
неопределенность.

На третье место претендова-
ли «Краснодар» и ЦСКА. При-
чем «быки», как еще называют 
краснодарцев, находились в бо-
лее выгодном положении. Чтобы 
взять бронзовые медали коман-
де Мурада Мусаева было доста-
точно обыграть на своем поле 
грозненский «Ахмат». Матч 
складывался для хозяев нелегко. 

Лишь под занавес первого тайма 
краснодарцам удалось открыть 
счет. Буквально тут же «Ахмат» 
отыгрался, но после консульта-
ций с ВАР арбитр матча Владис-
лав Безбородов красивейший 
гол Роши не засчитал, зафикси-
ровав офсайд. Получив психоло-
гическое преимущество, после 
перерыва «Краснодар» разо-
рвал соперника — 4:0. Любопыт-
но, что это всего лишь третья по-
беда нынешнего бронзового 
призера в восьми матчах после 
возобновления сезона.

В параллельной встрече (все 
игры 30-го тура начались в одно 
время) ЦСКА обыграл «Там-
бов» — 2:0, но эта победа дала 
армейцам лишь моральное 
удовлетворение. «Ростов», ко-

торый мог потеснить ЦСКА, 
уступил дома «Зениту» — 1:2.

Еще одна интрига была ско-
рее имиджевого, нежели тур-
нирного характера. При опреде-
ленном раскладе московский 
«Спартак» мог опуститься на 
антирекордную для себя 11-ю 
строчку. До сих пор худшим ре-
зультатом «красно-белых» в 
чемпионатах России было деся-
тое место в 2003 году. До этого 
все-таки не дошло: спартаковцы 
одолели в гостях «Рубин» — 2:1 и 
финишировали седьмыми.

Кроме того, вчера опре-
делились обе команды, ко-
торые по итогам завершив-
шегося сезона покинут эли-
ту. Это «Оренбург» и «Крылья 
Советов». С «Оренбургом» все 
было ясно уже давно, но команда 
боролась до конца и на выезде 
победила московских динамов-
цев — 1:0. А вот участь «Крыльев» 
до вчерашнего дня оставалась 
неясной. Правда, решалась она 
не на поле, а в кабинетах. Спа-
стись своими силами у самарцев 
не было шанса, даже несмотря на 
техническую победу над «Сочи», 
отказавшимся играть из-за ко-

ронавирусной эпидемии в клу-
бе. Надежду «Крыльям Сове-
тов» подарили «Химки», кото-
рые в досрочно завершенном 

сезоне Футбольной националь-
ной лиги (ФНЛ), второго по силе 
дивизиона, стали вторыми и за-
воевали право играть в элите. 
Однако из-за проблем с финан-
сированием подмосковная ко-
манда оказалась в подвешенном 
состоянии. До последнего мо-
мента из стана химчан поступа-
ли сплошь противоречивые но-
вости. Не исключено, что дело 
сдвинулось с мертвой точки по-
сле выхода подопечных Сергея 
Юрана в финал Кубка России. 
«Мы все обговорили и приняли 
для себя сложное решение. 

«Химки» идут в Премьер-лигу, — 
заявил накануне министр спорта 
Московской области Роман Те-
рюшков. — Бюджет есть. Сумму 
оглашать не буду, но ее хватит».

Вместе с «Химками» в РПЛ 
вышел волгоградский «Ротор». 
А «Крылья» потеряли прописку 
в элите уже в третий раз за по-
следние шесть лет.  

СТАТИСТИКА

«Ростов» — «Зенит» — 1:2. Гол: 

Зайдутдинов, 18 — Ригони, 

72; Азмун, 75.

«Краснодар» — «Ахмат» — 

4:0. Берг, 43, 62; Кабелла 

54; Вандерсон, 58.

ЦСКА — «Тамбов» — 2:0. Гол: 

Щенников, 26; Обляков, 79.

«Динамо» — «Оренбург» — 0:1. Гол: 

Фамейех, 29.

«Рубин» — «Спартак» — 1:2. Голы: 

Игнатьев, 45 (пен) — Бакаев, 40 

(пен), Ларссон, 71 (пен).

«Уфа» — «Арсенал» — 0:0

«Урал» — «Локомотив» — 0:1. Гол: 

Ан. Миранчук.

Матч «Крылья Советов» — «Сочи» 

не состоялся. Сочинцам будет при-

суждено техническое поражение.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 30 22 6 2 65-18 72

2. «Локомотив» 30 16 9 5 40-29 57

3. «Краснодар» 30 14 10 6 45-30 52

4. ЦСКА 30 14 8 8 41-29 50

5. «Ростов» 30 12 9 9 44-48 45

6. «Динамо» 30 11 8 11 27-29 41

7. «Спартак» 30 11 6 13 33-32 39

8. «Арсенал» 30 11 5 14 37-41 38

9. «Уфа» 30 8 14 8 22-24 38 

10. «Рубин» 30 8 11 11 18-28 35

11. «Урал» 30 9 8 13 36-53 35

12. «Сочи» 29 8 9 12 40-36 33

13. «Ахмат» 30 7 10 13 27-46 31

14. «Тамбов» 30 9 4 17 37-41 31

15.  «Кр. 
Советов»

29 7 7 15 30-40 28

16. «Оренбург» 30 7 6 17 28-52 27

КИНО «Махинаторы» как типовой пример безрыбья на наших экранах

Заводной мандарин
Валерий Кичин 

Э
поха пандемии ото-
двинула все крупные 
кинопремьеры на 
н е о п р е д е л е н н ы й 
срок. Еще недавно 
любители предвку-
шали явление 12 ав-
густа блокбастера 
года «Довод» Крис-

тофера Нолана, теперь объявле-
но, что и этот срок лопнул, а но-
вый не обозначен. Отложен но-
вый Джеймс Бонд, даже фанта-
стическая залипуха «Черная 
вдова» не рискует явиться на 
глаза — американский киноры-
нок все еще в подвешенном со-
стоянии, но именно он опреде-
ляет содержание и температуру 
мирового проката. 

А пока кинотеатры — те, что 
открываются, довольствуются 
старыми релизами. А зрители 
еще долго будут предпочитать 
премьеры на собственном ди-
ване, где попкорн и колу можно 
заменить чем-то более сущест-
венным. Стрим-платформы пе-
реживают звездные часы, но 
возникает опасность другого 
рода: в отсутствие новых се-
рьезных картин в расщелину 
хлынул мощный поток посред-
ственности. К нему легко при-
выкнуть и воспринимать как 
должное — как реальность сов-
ременного кино. Сбиваются 
критерии, без дела иссыхает 
интеллект среднеарифметиче-
ского зрителя. И вернувшийся 
наконец Джеймс Бонд покажет-
ся миру таким же неподъемно 
сложным, как русский рома-
нист с трудной фамилией До-
стоевский.

Сейчас домашние экраны за-
топлены фильмами второго и 
третьего ряда. Они образуют 
обильную струю недорогого в 
производстве кино, где пробуют 
силы дебютанты и пытаются 
вынырнуть на поверхность ма-
лоизвестные кинематографии. 
Место первачей занимают уны-
лые опусы наподобие сериала 
«Дивный новый мир» по Олдосу 
Хаксли. Теперь выходят шот-
ландские «Махинаторы» — про-
ба пера Дэйва Маклина, столь 
же энергичная, сколь и неуме-
лая. Она содержит многие типо-
вые черты «недоделанного 
кино», где любительские амби-
ции пытаются выдать себя за не-
что профессиональное.

В основе эта картина — при-
знание в любви к шотландско-
му городку Данди, где автор 
провел юность на пороге 80-х. 
Умиленный рассказ успешного 
музыкального менеджера груп-
пы Placebo Дэйва Маклина о 
своих первых попытках создать 
гастрольное агентство, способ-
ное привезти в провинцию аж 
Iron Maidens. Маклину не отка-
жешь в самоиронии, и она смяг-
чает многие просчеты, придает 

рассказу определенное обая-
ние. На роль себя девятнадца-
тилетнего он берет шотланд-
ского актера Конора Берри, и 
тот держит весь фильм на своей 
энергетике, этим отдаленно 
смахивая на молодого наглеца 
Малькольма Макдауэлла в «За-
водном апельсине». Не сравни-
ваю несопоставимое, просто 
напоминаю о временах, когда 
примерно с такими же эксте-
рьерами делалось кино принци-

пиально другого уровня. Воз-
можно, в  умелых режиссерских 
руках Берри тоже стал бы зна-
менитостью. Но здесь он в оди-
ночестве: рассказывая о себе, 
Маклин все внимание уделяет 
этой фигуре и забывает об 
окружающих, выписанных и 
сыгранных на изумление не-
взрачно. Поэтому все «злодеи 
фильма» — гангстеры, с которы-
ми в поисках спонсоров связал-
ся герой, — выглядят мультяш-
ными, а все женские персонажи 
похожи до неразличимости.

По сюжету герой хочет пере-
спать с красоткой, но вторгает-
ся ее жених — громила из кари-
катурных ужастиков, и парню 
надо спасаться бегством. Спас-
ся он ненадолго: найдя его на 
футбольном поле, громила на-
носит судьбоносный удар, ло-
мает сопернику ногу. С футбо-
лом покончено, работать на фа-
брике не хочется, и герой реша-
ет заняться организацией кон-

цертов британских звезд, начав 
с Iron Maidens. То есть заняться 
тем, о чем он не имеет понятия. 
Дэйв Маклин вспоминает, как 
они не продали на знаменитую 
группу ни одного билета, пото-
му что забыли сделать афиши, 
как трейлер с оборудованием 
никто не встретил, а кормить 
звезд он собирался сосисками. 

Из таких эпизодов и собран 
фильм. Там, где эпизоды не сты-
куются, идут в ход стоп-кадры, 
швы пытается заштопать зака-
дровый комментарий — фильм 
производит впечатление сде-
ланного в спешке. И что стран-
но: он кажется малобюджетным 
— однообразны локации, а при-
езд Iron Maidens, который дол-
жен бы закончиться музыкаль-
ным апофеозом — тем, ради чего 
и пойдут на картину, дан в не-
скольких хроникальных кадрах. 

Сценарист-режиссер не-
скрываемо любит картины Гая 
Ричи, Стэнли Кубрика и Дэнни 

Бойла, старательно воспроизво-
дя их стиль и саундтреки, но на 
уровне дилетантского подража-
ния. Фильм выглядит прихотью 
богатого, но профессионально 
несостоятельного любителя по-
пробовать себя и в кино, расска-
зав о себе. Как часто бывает в ав-
тобиографиях, автор не может 
отделить сущностное от случай-
ного, необязательного, от того, 
что интересно ему самому, а со 
стороны выглядит сюжетным 
мусором. В результате и весь 
фильм кажется необязательным 
— он из обширной серии картин 
типа «и так бывает!». 

Но местный патриотизм ве-
ликая штука, и на фестивале в 
Эдинбурге «Махинаторы» по-
лучили Приз зрительских сим-
патий. Массовый зритель давно 
уже снижает критерии,  то ли 
еще будет!  

На «Сакмаров-
Фесте» выступают 
группы, играющие 
акустический рок, 
несуетные 
и умные песни

ДОСТИЖЕНИЕ 

Роналду стал
вторым 
по голам
в официальных
матчах

ВПЕРЕДИ
ТОЛЬКО ПЕЛЕ
Сергей Литвинов

Форвард «Ювентуса» Криштиа-
ну Роналду догнал Ромарио по 
голам за карьеру. Оформив 
дубль в матче с «Лацио», порту-
галец забил свои 733-й и 734-й 
мячи на профессиональном 
уровне. 

По этому показателю Ронал-
ду уступает лишь легендарному 
бразильцу Пеле (767 голов). 
Полностью топ-10 этого списка 
выглядит следующим образом: 
Пеле (Бразилия, 767 голов), 
Криштиану Роналду (Португа-
лия, 734), Ромарио (Бразилия, 
734), Герд Мюллер (ФРГ, 720), 
Лионель Месси (Аргентина, 
716), Ференц Пушкаш (Венг-
рия, 706), Йозеф Бицан (Ав-
стрия, 636), Эйсебио (Португа-
лия, 615), Ференц Деак (558), 
Артур Фриденрайх (Бразилия, 
554),  Златан Ибрагимович 
(Швеция, 542), Зико (Бразилия, 
525), Альфредо Ди Стефано (Ар-
гентина, 516). 

Возвращаясь к голам Ронал-
ду в ворота «Лацио», отметим, 
что его дубль приблизил турин-
ский клуб к очередному чемпи-
онскому титулу. За четыре тура 
до конца сезона «Ювентус» опе-
режает «Аталанту» на шесть оч-
ков, имея при этом один матч в 
запасе.

— Мы знали, что нас ждет 
очень сложный матч против ко-
манды, которая проводит заме-
чательный сезон. Рекорды всег-
да имеют большое значение, но 
в данной ситуации важнее три 
очка. У нас выдающаяся коман-
да, мы вновь это сегодня проде-
монстрировали. «Ювентус» 
всегда хочет прогрессировать и 
поднимать планку, — отметил 
Криштиану.

К слову, в списке лучших 
бомбардиров чемпионата Ита-
лии Роналду делит первое место 
с нападающим «Лацио» Чиро 
Иммобиле. В активе этих двух 
игроков по 30 забитых мячей.  

Евгения Медведева 
совмещает традиционные 
тренировки на катке ЦСКА 
в Москве с онлайн-кон-
сультациями из Торонто.

А К Ц Е Н Т

«Краснодар» выиграл всего три матча 
из восьми после возобновления сезона, 
но сумел удержаться в тройке лучших

А К Ц Е Н Т

Домашние экраны затоплены фильма-
ми второго и третьего ряда. Они образу-
ют обильную струю недорогого в произ-
водстве кино, где пытаются вынырнуть 
на поверхность дилетанты 

Дебютант в кино шотландский 
актер Конор Берри заполняет 
фильм своей взрывной энергией.
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Футболисты «Краснодара» (в темном) поставили красивую точку в сезоне, разгромив «Ахмат» со счетом 4:0.
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Запутались 
в показаниях

Если показания в пла-
тежке не расходятся с 
представленными в 

ГИС ЖКХ, то, видимо, это за-
конное повышение. А обра-
щаться за разъяснениями нуж-
но в первую очередь в ту орга-
низацию, которая предоставля-
ет услуги. Если понимания нет 
— в государственную жилищную 
инспекцию. Проблема еще в 
том, что сейчас действует мора-
торий на проверки до января 
2021 года, поэтому Госжилин-
спекция никаких проверок по 
жалобам граждан не осуществ-
ляет, если это не связано с угро-
зой жизни и здоровью. Надо по-
пытаться разобраться самосто-
ятельно, получить обоснован-
ный ответ от поставщика услуг, 
и если этот ответ не устраивает, 
пожалуй, кроме похода в суд ни-
чего не остается. 
АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: На сайте ФАС 
есть «Калькулятор коммуналь-
ных платежей». Можно вбить 
свой адрес, и система автома-
тически подгружает тариф, ко-
торый должен быть у гражда-
нина, норматив потребления. 
Если есть приборы учета, гра-
жданин должен сам показания 
вбить. И система сама сформи-
рует плановую квитанцию. Но, 
повторюсь, это только за ком-
мунальные платежи, сюда не 
входят платежи жилищные, 
взносы на капитальный ре-
монт. 

Алексей Геннадьевич, мы пос-
тоянно слышим, что ФАС 

следит, контролирует, прове-
ряет... А не могли бы приве-
сти примеры, когда вы оста-
новили действия властей в ре-
гионах по повышению тари-
фов? И какие при этом были 
применены санкции? 

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Федеральная 
антимонопольная служба уже 
не первый год рассматривает 
разногласия и судебные споры, 
а также жалобы граждан на за-
вышение тарифов. И если есть 
нарушение,  выдаем предписа-
ние компании, чтобы она сни-
зила тарифы. И таких случаев 
предостаточно, особенно что 
касается сферы обращения с 
твердыми коммунальными от-
ходами. Последние два года 
ФАС внимательно следит за 
устанавливаемыми тарифами 
регионального оператора. На-
зову лишь несколько регионов, 
где отреагировали на наши за-
мечания и снизили мусорные 

тарифы: Свердловская, Киров-
ская, Оренбургская, Костром-
ская, Омская области, ХМАО и 
др.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Мы тоже 
проводим мониторинг выполне-
ния федерального законода-
тельства в части тарифов. И зна-
ете, в этом году обнаружили, что 
регионы, учитывая сложную по-

стпандемийную ситуацию, даже 
не достигают предельных пока-
зателей по росту тарифов, уста-
новленных распоряжение пра-
вительства. В частности, повы-
шение тарифов ниже уровня 
установленного распоряжением 
Правительства РФ. Среди таких 
«отстающих» регионов — Алтай-
ский, Камчатский край, Астра-
ханская, Курская, Магаданская, 
Мурманская, Нижегородская, 
Оренбургская, Пензенская, 
Смоленская, Тульская и Улья-
новская области, а также Кабар-
дино-Балкарская республика. В 
двух регионах — Иркутской и 
Московской областях — повыше-
ние тарифов произойдет не 1 
июля, а позднее.

Полный текст «Делового 
завтрака» со Светланой 
Разворотневой и Алексеем 
Матюхиным читайте 
в ближайших номерах 
«Российской газеты».

Вопрос от партнера «РГ»

Газета «Частный интерес», г. Чайковский Пермского края: 

Возможно ли начисление элек-
троэнергии по одному счет-
чику с последующим разделе-
нием показателей на комму-
нальные комнаты, у которых 
разные собственники, но они 
объединены общей террито-
рией, по заявлению собствен-
ников?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В соответ-

ствии с правилами предоставле-

ния коммунальных услуг, если 

есть только один прибор учета на 

коммунальную квартиру, то в по-

следующем эти показания разде-

ляются пропорционально коли-

честву человек, проживающих в 

каждом помещении. 

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Тамбов-
ская индейка» совместно с администрацией Чаплыгинского 
муниципального района Липецкой области уведомляет о на-
чале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Комп-
лекс (ферм), объектов животноводства по производству 
мяса индейки. Откорм 15», расположенный по адресу: 
Липецкая область, Чаплыгинский район, с/п Юсовский 
сельсовет, в границах земельного участка с кадастровым 
номером 48:18:1660115:113», включая материалы оцен-
ки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду (ОВОС), проект технического задания на 
проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: строительство комп-
лекса по производству мяса индейки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Липецкая область, Чаплыгинский район, с/п Юсовский сель-
совет, в границах земельного участка с кадастровым номером 
48:18:1660115:113.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Тамбовская индейка», РФ, г. Там-
бов, ул. Студенецкая, д. 16А, корпус 1, пом. 16. 

Примерные сроки проведения ОВОС: июль — сентябрь 
2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Чаплыгинского муниципально-
го района Липецкой области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: уст-

ная или письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, материалами 

ОВОС, проектом ТЗ на ОВОС можно по адресу: РФ, Липец-
кая область, г. Чаплыгин, пл. Октябрьской Революции, д. 7, 
тел./факс: +7 (47475) 2-14-18, пн — пт с 8.30 до 17.30.

Направить свои замечания и предложения можно в адми-
нистрацию Чаплыгинского муниципального района Липецкой 
области по адресу: РФ, Липецкая область, г. Чаплыгин, пл. Ок-
тябрьской Революции, д. 7, в рабочие дни с 8.30 до 17.30 и по 
электронной почте: tambov_indeika@list.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: с 
24.07.2020 г. по 24.09.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных об-
суждений: 24.08.2020 г. с 12.00 до 13.00 (местное время) по 
адресу: РФ, Липецкая область, г. Чаплыгин, пл. Октябрьской 
Революции, д. 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Тамбов-
ская индейка» совместно с администрацией Чаплыгинского 
муниципального района Липецкой области уведомляет о на-
чале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Комп-
лекс (ферм), объектов животноводства по производству 
мяса индейки. Откорм 14», расположенный по адресу: 
Липецкая область, Чаплыгинский район, с/п Юсовский 
сельсовет, в границах земельного участка с кадастровым 
номером 48:18:1660101:125», включая материалы оцен-
ки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду (ОВОС), проект технического задания на 
проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: строительство комп-
лекса по производству мяса индейки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Липецкая область, Чаплыгинский район, с/п Юсовский сель-
совет, в границах земельного участка с кадастровым номером 
48:18:1660101:125. 

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Тамбовская индейка», РФ, г. Там-
бов, ул. Студенецкая, д. 16А, корпус 1, пом. 16.

Примерные сроки проведения ОВОС: июль — сентябрь 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Чаплыгинского муниципально-
го района Липецкой области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: уст-

ная или письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, материалами 

ОВОС, проектом ТЗ на ОВОС можно по адресу: РФ, Липец-
кая область, г. Чаплыгин, пл. Октябрьской Революции, д. 7, 
тел./факс: +7 (47475) 2-14-18, пн — пт с 8.30 до 17.30.

Направить свои замечания и предложения можно в адми-
нистрацию Чаплыгинского муниципального района Липецкой 
области по адресу: РФ, Липецкая область, г. Чаплыгин, пл. Ок-
тябрьской Революции, д. 7, в рабочие дни с 8.30 до 17.30 и по 
электронной почте: tambov_indeika@list.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: с 
24.07.2020 г. по 24.09.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных об-
суждений: 24.08.2020 г. с 11.00 до 12.00 (местное время) по 
адресу: РФ, Липецкая область, г. Чаплыгин, пл. Октябрьской 
Революции, д. 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Ургалуголь» (АО «Ургал-
уголь») совместно с администрацией Верхнебуреинского му-
ниципального района уведомляет о начале процедуры обще-
ственных обсуждений предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и технического задания на вы-
полнение ОВОС намечаемой деятельности.

Название намечаемой деятельности: «Строительство 
очистных сооружений сточных вод водоотлива шахты «Север-
ная» АО «Ургалуголь».

Цель намечаемой деятельности: очистка сточной воды 
от шахты «Северная» до нормативов предельно допустимых 
концентраций (ПДК) для водного объекта первой категории 
рыбохозяйственного значения. 

Место расположение намечаемой деятельности: 6,1 км 
на северо-востоке от административно-бытового комбината 
(АБК), Хабаровский край, Верхнебуреинский район, рп Чег-
домын, ул. Магистральная, д. 2.

Наименование и адрес заказчика: Акционерное обще-
ство «Ургалуголь» (АО «Ургалуголь»), 682030, Хабаровский 
край, Верхнебуреинский район, рп Чегдомын, ул. Магистраль-
ная, д. 2, АО «Ургалуголь», тел.: 8-42149-5-23-38, доп. 44-72.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: третий квартал 2020 года.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предложений — 

письменная.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: администрация Верхнебуреинского муниципаль-
ного района, экономический сектор финансового управления 
администрации района, тел.: 8-42149-5-21-52, доп. 141. 

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы ОВОС, а также с техническим задани-
ем на ОВОС, оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления в рабочие дни с 09.00. до 
16.00. по адресам:

682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский район, рп Чег-
домын, ул. Центральная, д. 49, администрация Верхнебуреинс-
кого муниципального района (каб. 331), тел.: 8-42149-5-21-52 
(доп. 141) или на официальном сайте Верхнебуреинского муни-
ципального района: http://vbradm.khabkrai.ru/.

682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский район, 
рп Чегдомын, ул. Магистральная, д. 2, АО «Ургалуголь», 
тел.: 8-42149-5-23-38, доп. 44-72 или на официальном сайте 
АО «Ургалуголь» по адресу: http://urgalugol.ru/.

Заполненный и подписанный опросный лист можно напра-
вить в течение 30 дней со дня публикации настоящего объяв-
ления в экономический сектор финансового управления адми-
нистрации района; в отдел ООС АО «Ургалуголь» или в элек-
тронном виде на адреса электронной почты: economvbr@mail.
ru, admvbr_orgotdel@mail.ru, babaevaka@suek.ru.

Замечания и предложения по экологическим аспектам на-
мечаемой деятельности в письменной форме можно направить 
в течение 64 дней со дня публикации настоящего объявления 
в экономический сектор финансового управления админист-
рации района; в отдел ООС АО «Ургалуголь» или в электрон-
ном виде на адреса электронной почты: economvbr@mail.ru, 
admvbr_orgotdel@mail.ru, babaevaka@suek.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Алексей Матюхин и Светлана Разворотнева объяснили все нюансы июль-
ского повышения квартплаты.

Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «СУЭК-

Хакасия» совместно с администрацией Усть-Абаканского 
района Республики Хакасия (в соответствии со ст. 9 Феде-
рального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») 
уведомляют о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы по про-
ектной документации: «Реконструкция обогатительной фабрики 
ООО «СУЭК-Хакасия» с увеличением производительности до 
1500 т/ч», включая техническое задание на выполнение оцен-
ки воздействия на окружающую среду и материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция обогати-
тельной фабрики ООО «СУЭК-Хакасия» с увеличением произ-
водительности (проведение работ на объекте I категории нега-
тивного воздействия на окружающую среду).

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Хакасия, Усть-Абаканский район, в 6 км юго-западнее 
д. Курганная. 

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «СУЭК-Хакасия», Республика Хакасия, 
г. Черногорск, ул. Советская, 40.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 60 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Усть-Абаканского района Респуб-
лики Хакасия.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: оставить замечания и 

предложения можно в журнале учета замечаний и предложений. 
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы, включая техническое 
задание на выполнение оценки воздействия на окружаю-
щую среду и материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, можно в течение 30 дней с момента опубликования 
объявления, а также в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения по адресу: 655100, Республика Хакасия, 
Усть-Абаканского район, рп Усть-Абакан, ул. Гидролизная, 9, 
кабинет № 7 (понедельник—пятница с 9.00 до 16.00, обед с 12.00 
до 13.00); либо на сайте ust-abakan.ru/ (круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 

Администрация Усть-Абаканского района, 655100, Республи-
ка Хакасия, рп Усть-Абакан, ул. Гидролизная, 9, кабинет № 7, тел. 
(39032) 2-04-48, ответственное лицо — Попов Олег Геннадьевич 
(понедельник—пятница с 9.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00); 
ООО «СУЭК-Хакасия», E-mail: ShchedrovaON@suek.ru, ответс-
твенное лицо: Щедрова Ольга Николаевна (круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы по проектной документации: «Ре-
конструкция обогатительной фабрики ООО «СУЭК-Хакасия» с 
увеличением производительности до 1500 т/ч», включая тех-
ническое задание на выполнение оценки воздействия на 
окружающую среду и материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, состоятся 25 августа 2020 года в 16.00 по 
адресу: Республика Хакасия, Усть-Абаканский район, с. Солнеч-
ное, ул. 10-й Пятилетки, 15 (Дом культуры).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИНВЕСТХИМАГРО» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом  
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ООО «ИнвестХимАгро» извещает о проведении 
общественных обсуждений предварительного варианта ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности по реализации проектной докумен-
тации «Производство сульфат аммония, NPK, DAP, MAP».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйствен-
ной деятельности по производству минеральных удобрений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Карабашс-
кий городской округ Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ИнвестХимАгро», 
456871, Челябинская обл., г. Кыштым, ул. Карла Либкнехта, 
д. 137, этаж 3, пом. 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I квартал 2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Карабашского городского округа 
совместно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предвари-

тельным вариантом материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности, представить свои 
замечания и предложения в журнале обращений в письменной 
форме в течение 30 дней с 27.07.2020 г. по адресу: 

Отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и 
экологии» Карабашского городского округа, Челябинская об-
ласть, г. Карабаш, ул. Островского, 7, каб. 215, время работы: 
понедельник—четверг с 8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 16.00, 
обед с 12.00 до 12.48; выходные дни: суббота, воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ФОРМАТ-ЕК» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения  
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации»  
ООО «ФОРМАТ-ЕК» извещает о проведении общественных обсуж-
дений проекта технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по реализации проектной документации «Производство мелющих 
шаров».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной 
деятельности по производству мелющих шаров.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская  
Федерация, Челябинская область, г. Верхний Уфалей.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ФОРМАТ-ЕК», 620075, 
Свердловская обл., г. Екатеринбург, ул. Малышева, стр. 51, 
офис 2605.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: III квартал 2020 г. — I квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Верхнеуфалейского городского округа со-
вместно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-

ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду и предварительной оценкой намечаемой деятельности, 
представить свои замечания и предложения к проекту техническо-
го задания в журнале обращений в течение 30 дней с 27.07.2020 
по адресу: 

Администрация Верхнеуфалейского городского округа, Челя-
бинская область, г. Верхний Уфалей, ул. Ленина, 188, режим рабо-
ты: с 8.00 до 12.00, с 13.00 до 17.15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российс-
кой Федерации». 

ООО «Инвест Развитие» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений предварительного варианта матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) на-
мечаемой деятельности по реализации проекта «Хвостовое 
хозяйство и оборотное водоснабжение. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйс-
твенной деятельности по размещению отходов при перера-
ботке медных руд Михеевского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варнен-
ский муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Инвест разви-
тие», 457218, Россия, Челябинская область, Варненский 
район, п. Красноармейский, Промышленный район, владе-
ние 3, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: I квартал 2020 г. — IV квартал 2020 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: администрации Варненского и Карталинского 
муниципальных районов Челябинской области совместно с 
заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: оп-
рос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с предва-
рительным вариантом материалов оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности, представить 
свои замечания и предложения в журнале обращений в 
письменной форме в течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего сообщения по адресам:

1. Варненский МФЦ. 
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с.Варна, 

пер. Кооперативный, 31а.
Режим работы: пн.—пт. с 8.30 до 18.00, без перерыва.
2. Администрация Карталинского муниципального  

района.
Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1. 
Режим работы: пн.—пт. 8.00 до 17.00, перерыв 12.00 до 

13.00.
3. МБУ «Многофункциональный центр предоставления 

государственных и муниципальных услуг» Карталинского 
муниципального района.

 Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Калмыко-
ва, д. 6.

Режим работы: понедельник, среда, четверг, пятница с 
08.00 до 18.00, вторник с 08.00 до 20.00, суббота с 08.00 до 
17.00.

4. Администрация Мичуринского сельского поселения.
Адрес: Челябинская область, Карталинский район, 

п. Мичуринский, ул. Садовая, д. 9Б.
 Режим работы: пн.—пт. с 8.00 до 16.15, перерыв с 12.00 

до 13.00.
5. Администрация Полтавского сельского поселения.
Адрес: Челябинская область, Карталинский район, 

п. Центральный, ул. Центральная, д. 28.
 Режим работы: пн. с 8.00 до 17.00 , вт.-птн. с 8.00 до16.00 

перерыв с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обра-

щаться:
В ООО «Инвест Развитие», Челябинская область, Вар-

ненский район, п. Красноармейский, Промышленный 
район, владение 3, строение 1, начальник отдела охраны 
окружающей среды — Хабарова Татьяна Владимировна, 
тел./факс: 8 (3512)16-10-68 (время работы: пн.—пт. с 9.00 
до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
АО «УК «Кузбассразрезуголь» объявляют о начале проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Проект строительства 
III очереди освоения в границах лицензии КЕМ 11672 ТЭ Талдин-
с к о г о  к а м е н н о у г о л ь н о г о  м е с т о р о ж д е н и я  ф и л и а л а  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Талдинский угольный разрез». 
Цель намечаемой деятельности: добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на террито-
рии Новокузнецкого муниципального района и Прокопьевского му-
ниципального округа Кемеровской области. Наименование 
и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассразрезуголь», 650054, Кеме-
ровская область, г. Кемерово, Пионерский Бульвар, 4. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
II—IV кварталы 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного  
обсуждения: администрация Новокузнецкого муниципального 
района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
(на этапе уведомления, предварительной оценки и составле-
ния технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду) — представление замечаний и предложе-
ний. Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная.

Место доступности проекта ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду, утвержденного ТЗ по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду:

— Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Красулино, 
улица Центральная, 31 (здание администрации Красулинского сель-
ского поселения);

— Кемеровская область, Новокузнецкий район, в районе села 
Красулино (здание административно-бытового комплекса филиала 
«Талдинский угольный разрез» (Талдинское поле);

В электронном виде материалы доступны на сайте общества 
с ограниченной ответственностью «Сибгеопроект» www.sgp.su.

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду,  

предварительной оценки воздействия на окружающую среду: с 
27.07.2020 г. по 25.08.2020 г.;

— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-
ду: с 26.08.2020 г. до окончания процесса оценки воздействия 
на окружающую среду;

Прием замечаний и предложений также будет вестись по адресу 
электронной почты office@tld.kru.ru и по телефону 8(3843)79-02-16, 
а также по адресу: 654054, Кемеровская область, город Новокузнецк, 
до востребования филиала акционерного общества «Угольная ком-
пания «Кузбассразрезуголь» «Талдинский угольный разрез» на имя 
заместителя — технического директора Р.А. Смирнова.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных слушаний

Общество с ограниченной ответственностью «Совмест-
ная компания «РУСВЬЕТПЕТРО» совместно с Администра-
цией муниципального района «Заполярный район» Ненец-
кого автономного округа уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проектная документация «Обустройство 
Северо-Сихорейского месторождения ЦХП (блок №3) на 
период пробной эксплуатации. Расширение кустовой пло-
щадки №1», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
добычи нефти Северо-Сихорейского месторождения Централь-
но-Хорейверского поднятия на территории Ненецкого автоном-
ного округа.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ненецком автономном 
округе Архангельской области, в 190 км восточнее администра-
тивного центра г. Нарьян-Мара, в границах лицензионного учас-
тка Северо-Сихорейского месторождения ЦХП.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Совместная компания «РУСВЬЕТПЕТ-
РО», Россия, 127422, г. Москва, Дмитровский проезд, дом 10, 
строение 1.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: АО 
«Гипровостокнефть» (443041, г. Самара, ул. Красноармейская, 
д.93).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: январь 2019 года — декабрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
района «Заполярный район» Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Общественная приемная открыта: с 27.07.2020 г. по 
28.09.2020 г. в Администрации муниципального района «Запо-
лярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Иска-
телей, ул. Губкина, д. 10. Время работы общественной приемной с 
9.00 до 17.00 кроме выходных и праздничных дней. В обществен-
ной приемной представлены: проектная документация по объекту 
государственной экологической экспертизы, включая материалы 
по ОВОС; техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду; журнал для регистрации замечаний и предложений 
по намечаемой хозяйственной деятельности, в котором заинтере-
сованные лица и представители общественности могут оставлять 
свои замечания и предложения. В электронном виде материалы 
доступны: https://cloud.mail.ru/public/38EM/3zZBfMoYS.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресам: 

—  166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполярный р-н, 
пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

—  443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, e-mail: 
Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
27.07.2020 г. по 30.09.2020 г.

Общественные слушания состоятся 27 августа 2020 г. в 
14.00 по московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 11 
июня 2020 г. №849 общественные слушания будут проводиться 
с использованием средств дистанционного взаимодействия (он-
лайн-видео-конференц-связь) посредством электронного прило-
жения Zoom. Для участия в слушаниях необходимо установить 
данное приложение на персональный компьютер, оборудованный 
наушниками и микрофоном, либо мобильный телефон с наличи-
ем подключения к сети интернет. Подключиться к ВКС можно по 
ссылке: https://zoom.us/j/7799211488?pwd=MU9NK2FadVluTVg
3cHcxR2txUU9JZz09, либо по идентификатору конференции: 779 
921 1488, пароль: 6Eqm9S.

Для участия необходимо направить заявку по адресу элект-
ронной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, 
места проживания (населенный пункт) и контактного телефона 
или позвонить по номеру 89277122362. 

Контактная информация: Разработчик ОВОС: АО 
«Гипровостокнефть», 443041 г. Самара, ул. Красноармейс-
кая, д. 93, начальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович. 
тел. 89277122362.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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